
Подорожное 
движение
Цены на автомобили 
в первом квартале 
выросли на 2–8%

Цены на машины в первом квар‑
тале выросли на 2–8%, следует 
из опроса „Ъ“, причем компании 
готовят новые повышения. Поми‑
мо инфляции и не полностью оты‑
гранной девальвации рубля рост 
поддерживает сохраняющийся 
дефицит автомобилей. Аналити‑
ки предупреждают, что он может 
усугубиться из‑за нехватки чи‑
пов для автокомпонентов. Кроме 
того, новые издержки возника‑
ют из‑за готовящегося повыше‑
ния утильсбора на 25% — произ‑
водители уже частично учли его 
в ценах. В целом, по мнению ди‑
леров, цены продолжат расти 
в среднем на 3% в месяц.

Стоимость автомобилей за пер‑
вый квартал 2021 года увеличилась 
в среднем на 2–8%, следует из прове‑
денного „Ъ“ опроса дилеров. Боль‑
шинство марок повышали цены 
с начала года уже как минимум два‑
жды. Андрей Каменский из «Авило‑
на» говорит, что в целом индексация 
цен на новые автомобили происхо‑
дит плавно и ожидаемо. Производи‑
тели традиционно пересматривают 
цены в начале года, чтобы компен‑
сировать инфляцию, но в 2021 году 
масштабы этой корректировки 
больше из‑за нестабильности курса 
рубля, говорит Владимир Мирош‑
ников из «Рольфа». Валютная состав‑
ляющая влияет на стоимость даже 
локализованных машин из‑за им‑
портных комплектующих, говорит 
гендиректор Fresh Auto Денис Ми‑
галь. Инфляция в РФ с начала года 
по 22 марта составила 2%.

Цены не повышали только люк‑
совые Aston Martin, Ferrari, Maser‑
ati, говорят в «Авилоне». При этом 
премиальный Mercedes подорожал, 
отразив в цене инфляцию и изме‑
нение курса евро. В Daimler „Ъ“ ска‑
зали, что проводили плановое повы‑
шение с 1 января. По той же причине 
в среднем на 7% выросли цены на ма‑
шины Audi, на 6–7% — Jeep. Fiat при‑
бавил в цене 5–6%. В Infiniti заявляют 
о среднем удорожании на 2–3%.

Бестселлер авторынка Lada подо‑
рожала на 2% в январе, а затем на та‑
кую же величину машины подоро‑
жали в марте, «уже после того, как 
скорректировали цены основные 
конкуренты», сказали „Ъ“ в «АвтоВА‑
Зе». Это традиционная тактика рос‑
сийского концерна — повышать 
цены позднее других игроков сег‑
мента. Nissan в январе—феврале по‑
высил цены на весь модельный ряд 
на 0,9–3,3% (20–90 тыс. руб.), подсчита‑
ли в «Автостате», а затем в марте крос‑
соверы Qashqai и Murano прибавили 
еще 0,4–3,3% (10–112 тыс. руб.). В Nis‑
san говорят, что среднее изменение 
по бренду за январь—март в преде‑
лах 1,7%, указывая в качестве причин 
инфляцию и колебания курса рубля.

Новым фактором роста цен в сег‑
менте стал сохраняющийся дефи‑
цит машин. Владимир Мирош‑
ников отмечает, что доступность 
машин снижается, в частности, 
из‑за дефицита микросхем.
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Рекомендантский час
Алгоритмы социальных сетей и онлайн‑кинотеатров возьмут под контроль

Рекомендательные  сервисы, 
используемые в соцсетях, 
 новостных агрегаторах, он‑
лайн‑кинотеатрах и маркет‑
плейсах, должны подвергаться 
независимому аудиту и отклю‑
чаться по желанию пользовате‑
лей. Такие предложения подго‑
товили эксперты московского 
отделения Ассоциации юри‑
стов России и направили в Гос‑
думу и Совет федерации для 
разработки нового регулирова‑
ния. Алгоритмы могут создавать 
аномальный интерес к товарам 
и влиять на общественное мне‑
ние, повышая риски социальных 
конфликтов, считают юристы. 
Но участники рынка не разделя‑
ют эти опасения и считают пред‑
ложения комиссии избыточны‑
ми и несущими риски «для всей 
цифровой экономики».

„Ъ“ ознакомился с предложе‑
ниями комиссии по правовому 
регулированию цифровой эконо‑
мики московского отделения Ас‑
социации юристов России по ре‑
гулированию рекомендательных 
сервисов. Подобные сервисы ис‑
пользуют социальные сети, он‑
лайн‑кинотеатры и онлайн‑ритей‑
леры для предложения контента 
или товаров и услуг по интересам 
конкретного пользователя.

Предложения комиссии 29 мар‑
та были направлены главе Мин‑
цифры Максуту Шадаеву, гла‑
ве комитета по информполитике 
Госдумы Александру Хинштейну 
и зампреду комитета по законо‑
дательству и госстроительству Со‑
вфеда Ирине Рукавишниковой, 
рассказали в комиссии. Помощ‑
ник госпожи Рукавишниковой 
подтвердил получение письма, 
в пресс‑службе Минцифры доку‑
мент пока не видели, господин 
Хинштейн сообщил „Ъ“, что так‑
же не ознакомился с ним. О необ‑
ходимости регулировать рекомен‑
дательные системы, в частности, 
в соцсетях, 19 февраля уже говорил 
член комитета Госдумы по инфор‑
мполитике Антон Горелкин. По его 
словам, «уже есть база для будущего 
законопроекта», а идея в том, чтобы 
сделать эти механизмы прозрачны‑
ми для общества (цитата по ТАСС).

Алгоритмы рекомендаций по‑
зволяют искусственно создавать 
аномальный интерес к товарам 
и «погружают человека в информа‑
ционную оболочку в соответствии 
с его убеждениями», поясняет гла‑
ва комиссии Александр Журавлев. 

Такие технологии, по его словам, 
также могут влиять на обществен‑
ное мнение, «повышая риски со‑
циальных конфликтов». Алгорит‑
мическая рекомендательная лента 
есть, например, во «ВКонтакте», 
но ее можно отключить в пользу 
хронологической ленты, в то вре‑
мя как специфика сервиса «Яндекс.
Дзен» заключается именно в подбо‑
ре интересующих пользователя ма‑
териалов на базе алгоритмов искус‑
ственного интеллекта.

Согласно инициативе комис‑
сии, в закон «Об информации» не‑
обходимо ввести понятие «реко‑
мендательный сервис» и «оператор 
рекомендательного сервиса», а так‑
же определить границы для регули‑
рования конкретных операторов 
через аудиторные показатели. Регу‑

лировать предлагается площадки, 
у которых более 100 тыс. пользо‑
вателей в сутки и обрабатываются 
данные более 500 тыс. пользовате‑
лей из России.

Пользователи должны иметь 
возможность отключать рекомен‑
дательные алгоритмы, сохраняя 
доступность самого сервиса, счи‑
тают эксперты комиссии. Необхо‑
дим, по их мнению, и контроль 
за использованием рекомендатель‑
ных алгоритмов для продвижения 
противоправного контента.

Операторов рекомендательных 
сервисов также следует обязать до‑
ступно объяснять пользователям 
принципы их работы, а сами ал‑
горитмы подвергать независимо‑
му аудиту на предмет выявления 
аномалий или противоречия за‑
конодательству, полагают в комис‑
сии. Например, ФАС недавно уже 
обязала раскрыть работу алгорит‑
ма «Яндекса», отмечает господин 
 Журавлев.

Предложенные комиссией меры 
приведут к излишнему регулирова‑

нию отрасли и могут нанести ущерб 
всей цифровой экономике, возра‑
жает руководитель корпоратив‑
ных коммуникаций Mail.ru Group 
Сергей Лучин. «Все обязаннос‑
ти подобных сервисов уже закре‑
плены в законодательстве — это 
и маркировка контента по возра‑
сту, и мониторинг запрещенного 
контента, и многое другое»,— на‑
стаивает он. По мнению господи‑
на Лучина, любое вмешательство 
в рекомендательные алгоритмы 
приведет к тому, что пользователь 
получит менее качественный кон‑
тент. В Google и «Яндексе» отказа‑
лись от комментариев, в Facebook 
не ответили на запрос.

Обеспечить прозрачность ал‑
горитмов технически очень слож‑
но, говорит гендиректор Институ‑
та исследований интернета Карен 
Казарян. Он согласен, что предло‑
жения комиссии избыточны. «Нас 
должны волновать ситуации, ког‑
да алгоритмы принимают юри‑
дически значимые решения, на‑
пример, при выдаче кредита или 

приеме на работу, и когда они по‑
тенциально могут нарушить права 
граждан»,— поясняет эксперт. В та‑
ких случаях, по его мнению, про‑
зрачность оправдана. Но, уточняет 
господин Казарян, как раз это труд‑
но реализуемо, поскольку подоб‑
ные алгоритмы — коммерческая 
тайна компании, которую защи‑
щает гражданский кодекс.

Президент Ассоциации компа‑
ний интернет‑торговли Артем Соко‑
лов также считает, что в части реко‑
мендательных алгоритмов рынок 
«успешно саморегулируется». «Уже 
существует закон о рекламе, кото‑
рый обязывает помечать ее, если 
предложение сделано не на осно‑
ве предпочтений, а за деньги»,— 
отмечает он. Гендиректор ассоциа‑
ции «Интернет‑видео» (объединяет 
ivi, Okko, Amediateka и др.) Алексей 
Бырдин подчеркивает, что идея ко‑
миссии «сырая, проблема сформу‑
лирована расплывчато, а решение 
предложено странное и потенци‑
ально вредное».

Дмитрий Шестоперов

Заправский союзник 
Российское правительство  
думает об импорте бензина из Белоруссии

Как стало известно „Ъ“,  правительство 
поручило Минэнерго проработать во‑
прос поставок бензина из Белоруссии 
для увеличения предложения на вну‑
треннем рынке. Сейчас оптовые цены 
на топливо незначительно снижаются, 
хотя в марте доходили до исторических 
максимумов. Россия в последние годы 
минимизировала импорт белорусских 
нефтепродуктов, а в 2020 году на фоне 
пандемии даже защищала от них вну‑
тренний рынок. По словам экспертов, 
на данный момент поставок из Белорус‑
сии нет, поскольку для местных компа‑
ний они менее выгодны по сравнению 
с экспортом в Европу или на Украину, 
и ситуация может измениться только 
в случае снижения цен на нефть.

По данным „Ъ“, Минэнерго и МИД РФ 
поручено до 15 апреля проработать во‑
прос о поставках бензина из Белоруссии. 
Такое поручение дал вице‑премьер Алек‑
сандр Новак по итогам совещания с неф‑
текомпаниями 15 марта в контексте си‑
туации на топливном рынке РФ, следует 
из протокола (есть у „Ъ“). По информации 
источников „Ъ“, подробно поставки из Бе‑
лоруссии не обсуждались.

Ключевой темой совещания была кор‑
ректировка демпфирующей компоненты 
по бензину (см. „Ъ“ от 17 марта), 10 марта 
такое решение было принято у вице‑пре‑
мьеров Александра Новака и Дмитрия 

Григоренко. Благодаря этой мере прави‑
тельство хочет сдержать рост оптовых цен 
на бензин, которые заметно выросли с на‑
чала 2021 года. Тем не менее в протоколе 
совещания от 15 марта тема демпфера ни‑
как не затронута. В секретариате господи‑
на Новака отказались от комментариев.

В Минэнерго отметили, что «ежегодно 
перед весенними ремонтами НПЗ и пе‑
риодом роста спроса прорабатывают все 
возможные каналы получения и распре‑
деления автомобильного бензина». В ми‑
нистерстве добавили, что в условиях, 
когда цены в РФ сдерживаются за счет 
демпфера, поставки автомобильного бен‑
зина белорусских НПЗ в Россию эконо‑
мически неэффективны по сравнению 
с экспортом за пределы ЕАЭС. При этом, 
подчеркнули в Минэнерго, баланс произ‑
водства и потребления топлива в России 
избыточен, и белорусский продукт не бу‑
дет  необходим.

Сейчас стоимость топлива на СПб‑
МТСБ незначительно снижается, одна‑
ко цены недалеко ушли от исторических 
максимумов. Так, АИ‑92 подешевел 29 
марта на 0,81%, до 53,6 тыс. руб. за тонну, 
АИ‑95 — на 0,9%, до 55,9 тыс. руб. за тонну. 
В Минэнерго в марте заявляли, что не ви‑
дят предпосылок повторения топливно‑
го кризиса.
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Молдавия смотрит 
на Россию с немым уколом
Майя Санду и Игорь Додон  
вступили в борьбу за «Спутник V»

Вакцина «Спутник V», которую на   Западе 
нередко пытаются представить «поли‑
тическим оружием» Москвы, может им 
действительно стать. Правда, с  подачи 
молдавских политиков. Действующий 
и бывший президенты Молдавии — про‑
западная Майя Санду и пророссийский 
Игорь Додон — вступили в борьбу за пре‑
парат, и каждый по своим каналам пы‑
тается получить его у России. Для стра‑
ны, где эпидемиологическая ситуация 
близка к катастрофической, это сейчас 
критически важно. У политиков же свой 
интерес. Интрига в том, чья просьба бу‑
дет удовлетворена.

Гонка за «Спутником V»
На этой неделе Москву должен посетить 

экс‑президент Молдавии, лидер пророссий‑
ской Партии социалистов Игорь Додон. Глав‑
ная цель визита — добиться помощи России 
в борьбе с коронавирусом. Господин Додон 
надеется, что помощь поступит в виде по‑
ставки российской вакцины «Спутник V».

«Обещаю, что вакцина „Спутник V“ в са‑
мое ближайшее время поступит в Молдову 
и граждане получат к ней доступ. Я не буду 
вакцинироваться до тех пор, пока в Молдо‑
ве не будет „Спутника“. Когда это произой‑
дет — пройду вакцинацию в порядке очере‑
ди вместе со всеми»,— заявил экс‑президент.

Депутат‑социалист Богдан Цырдя сооб‑
щил „Ъ“, что Игорь Додон планирует быть 
в российской столице уже 30 марта. И уточ‑
нил: у господина Додона здесь пройдут пере‑
говоры с высокопоставленными чиновника‑
ми о поставке вакцины.

Главный политический противник 
Игоря Додона — действующий прези‑
дент страны Майя Санду — тоже рассчи‑
тывает на «Спутник V». Письмо с прось‑
бой предоставить вакцину она направила 
российскому коллеге Владимиру Путину. 
Пресс‑секретарь госпожи Санду Сорина 
Штефырца в беседе с „Ъ“ сказала, что ответа 
российской стороны на запрос, по ее дан‑
ным, пока не поступало. Всего же, отмети‑
ла госпожа Штефырца, письма с просьбой 
прислать вакцину от коронавируса были 
 отправлены молдавским президентом 
в 30 разных стран.

В МИД России „Ъ“ подтвердили получение 
письма от молдавского президента — оно по‑
ступило в ведомство 29 марта. Там отметили, 
что послание передано по  назначению.

„Ъ“ ознакомился с обращением Майи 
Санду к Владимиру Путину. Оно начинается 
с констатации настроя на «конструктивное 
взаимодействие (с Россией.— „Ъ“) по всему 
спектру двусторонней повестки».
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процент со знаком минус составило в марте 2021 года значение индекса предпринимательской 
уверенности в обрабатывающей промышленности (с исключением сезонности), сообщил Росстат. В добы-
че этот показатель был равен минус 1,4%. В феврале значение индекса в обработке было равно минус 1,8%. 
Таким образом, этот показатель, отражающий обобщенное состояние деловой активности в отрасли, продол-
жает расти. В марте средний уровень загрузки предприятий в обработке составил 61% — большая часть 
опрошенных руководителей (89%) считает, что мощности их компаний удовлетворяют спрос на продукцию, 
10% отмечают их избыточность. 29% ожидают роста производства в ближайшие три месяца, 6% — снижения.

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ

Нефтяников излечивают 
от углеродной  
зависимости

Прямые выбросы парниковых га-
зов (ПГ) от деятельности нефтя-
ных компаний, а также косвенные 
эмиссии, связанные с потреблени-
ем ими энергии, так называемые ох-
ваты 1 и 2, составляют 12% всей ан-
тропогенной эмиссии ПГ. Такие дан-
ные приводятся в исследовании Цен-
тра энергетики Московской школы 
управления «Сколково», проведен-
ном при поддержке НОВАТЭКа и Не-
фтяного совещательного форума. 
В докладе отмечается, что доля не-
фтянки в эмиссии ниже тех, что фик-
сируются у обрабатывающих отрас-
лей и сельского хозяйства. Основные 
выбросы нефтяного сектора (33%) 
приходятся на использование вы-
работанной им продукции (охват 3). 
Хотя крупнейшие международные не-
фтяные компании заявляют о наме-

рениях стать углеродно-нейтральны-
ми в обозримом будущем, наблюда-
тели сомневаются в реалистичности 
таких обещаний, отмечено в докладе. 
В России доля выбросов ПГ нефте-
газовой отрасли (по сферам охватов 
1 и 2) в суммарных выбросах почти 
вдвое выше, чем в среднем по миру. 
В том числе в силу этого относитель-
ная декарбонизация отдельных рос-
сийских предприятий на фоне мно-
гих компаний из других стран, осо-
бенно тех, где углеродное госрегу-
лирование введено давно, идет до-
вольно быстрыми темпами (см. гра-
фик). «Однако большинство компа-
ний все еще находятся на ранних ста-
диях разработки целей и методов де-
карбонизации»,— пишут авторы до-
клада, отмечая, что это происходит 
в том числе из-за отсутствия госре-
гулирования. В исследовании отме-
чается, что в секторе уже действу-
ет соответствующая лучшая практи-
ка — это внедрение декарбонизации 
в систему корпоративного управле-
ния, принятие целевых показателей, 
развитие добровольной системы мо-
ниторинга и независимого аудита ПГ 
и отчетности, включение декарбони-
зации в стратегические и инвестици-
онные планы. Реализуются эти стра-
тегии через повышение операцион-
ной эффективности, в первую оче-
редь энергетической, монетизацию 
метана и уход от сжигания попутно-
го газа, покупку углеродных кредитов, 
инвестиции в восстановление экоси-
стем, отказ от углеродоемких акти-
вов, внедрение технологий улавлива-
ния, утилизации и хранения углерода, 
а также через использование водо-
рода в качестве топлива. Последние 
два решения наряду с повышением 
энергоэффективности авторы докла-
да считают самыми перспективными 
для российских компаний.

Алексей Шаповалов

ВЫБРОСЫ ПАРНИКОВЫХ ГАЗОВ 
ПРИ ПРОИЗВОДСТВЕ (КГ СО2 НА БАРРЕЛЬ)
ИСТОЧНИК: ЦЕНТР ЭНЕРГЕТИКИ МОСКОВСКОЙ ШКОЛЫ
УПРАВЛЕНИЯ «СКОЛКОВО».
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По оценке Счетной палаты, пра-
вительству необходимо рас-
пространить выплату пособий 
на все семьи с дефицитом дохо-
дов, а не только на семьи с деть-
ми. Иначе сокращение бедности 
в два раза к 2030 году, по мнению 
аудиторов, становится малове-
роятным. Впрочем, ввести новую 
меру поддержки бедных, даже 
при условии готовности прави-
тельства профинансировать ее 
из федерального бюджета, бу-
дет невозможно до создания ме-
тодики определения домохозяй-
ства, что станет возможным по-
сле окончания пилотного проекта 
ФНС в конце 2021 года.

Счетная палата предлагает выпла-
чивать социальные пособия всем 
бедным семьям в России без исклю-
чения. Об этом вчера заявил ее гла-
ва Алексей Кудрин, выступая на за-

седании бюджетного комитета Со-
вета федерации. Госаудиторы про-
анализировали все существующие 
в стране меры поддержки населения 
с низкими доходами и варианты их 
трансформации для снижения уров-
ня бедности. Правительство рассчи-
тывает сократить его вдвое, до 6,6% 
населения, к 2030 году — по оценке 
Росстата за третий квартал прошло-
го года, число россиян с доходами 
ниже прожиточного минимума до-
стигло 19,9 млн человек, или 13,5%. 
Однако, по словам господина Кудри-
на, это возможно только при выпла-
те пособий всем семьям с дефицитом 
дохода в стране, а не только семьям 
с детьми.

Напомним, с 2018 года прави-
тельство ввело пособия на детей до 
трех лет и от трех до семи лет, при-
вязанные к доходу семьи, чтобы сни-
зить бедность в этой категории насе-

ления. «Даже при распространении 
пособий на детей до 17 лет семьи мо-
гут по-прежнему иметь доход ниже 
уровня прожиточного минимума, 
так как пособие распределяется на 
всех членов семьи. Детское пособие 
около 12 тыс. руб., а дефицит дохо-
да в семье может быть гораздо боль-
ше»,— отметил господин Кудрин. 
Кроме того, по данным аудиторов, не 
все семьи оказались затронуты «дет-
скими» выплатами. «Около 20% мало-
имущих домохозяйств находятся за 
пределами государственной полити-
ки и не получают от государства под-
держку»,— рассказал глава СП.

Отметим, что идея максимально 
универсального пособия для бед-
ных обсуждается экспертным сооб-
ществом не первый раз: со схожи-
ми предложениями за последние 
несколько лет выступили аналити-
ки и РАНХиГС, и Высшей школы эко-

номики, и Научно-исследователь-
ского финансового института Мин-
фина. По их мнению, единое посо-
бие могло бы оказаться эффектив-
ным способом сокращения уровня 
бедности в стране при экономиче-
ском росте и увеличении числа ра-
бочих мест. В то же время его внедре-
ние, хотя и становится постепенно 
все более реалистичным, даже при 
наличии бюджетных ресурсов по-
требует по крайней мере несколько 
лет. Эффективное универсальное по-
собие для всех бедных семей невоз-
можно без полноценных данных об 
экономическом положении домо-
хозяйств. Сбором и совмещением 
таких данных сейчас начали зани-
маться и Росстат, и Минтруд, и Пен-
сионный фонд, а подходы к практи-
ческой борьбе с бедностью станут 
возможны после окончания пилот-
ного проекта ФНС (подробнее см. „Ъ“ 

от 5 марта) по выбору цели поддерж-
ки — семьи или домохозяйства. Так-
же внедрение универсального по-
собия потребует создания единого 
центра и стратегии борьбы с бедно-
стью, пока они не оформлены (на-
пример, как нацпроект), а много-
мерность этого явления и влияние 
на него множества факторов не по-
зволяет эффективно управлять ее 
снижением.

Помимо административных про-
блем есть и политическая: переход 
на универсальное пособие возмож-
но только при адресности его начис-
ления, контроле доходов домохо-
зяйств и отказе от множества кате-
гориальных выплат, а в Белом доме 
еще не забыт аналогичный по сути 
процесс монетизации льгот в 2000-х 
годах, вызвавший массовые соци-
альные протесты.

Анастасия Мануйлова

Бедным обещают универсальный подход
Счетная палата предлагает перейти на соцвыплаты всем малоимущим

Минфин вчера сообщил о том, что 
совместно с Федеральной нало-
говой службой подготовил пред-
ложения по искоренению недо-
бросовестных практик продаж 
на розничных рынках. Предотвра-
тить теневой оборот наличных де-
нег, маскирующийся под мел-
кую розницу, ведомства наме-
рены усилением ответственно-
сти управляющих компаний рын-
ков за торговлю без онлайн-касс, 
а также сохранением возможно-
сти не пользоваться кассовым ап-
паратом только при реализации 
товара собственного производ-
ства на торговых местах площа-
дью до пяти квадратных метров.

Минфин вчера сообщил о предло-
жениях по устранению нарушений 
правил использования касс недо-
бросовестными продавцами на рын-
ках. «Из-за уклонения от применения 
ККТ в этом сегменте наблюдается те-

невой оборот наличных денег, что 
приводит к вовлеченности его участ-
ников в незаконную банковскую де-
ятельность и к неуплате налогов,— 
говорится в сообщении министер-
ства.— Также отсутствует прослежи-
ваемость товаров, из-за этого невоз-
можно идентифицировать их исто-
рию, качество, гарантию и цену на ка-
ждом этапе в цепочке перепродаж».

Недобросовестные арендаторы, от-
мечает ведомство, «мимикрируют под 
льготные категории». Практику обна-
личивания на рынках чиновники на-
мерены победить сокращением пе-
речня случаев, при которых ККТ там 
может не применяться. Как пояснили 
в ФНС, «кассу можно не ставить, если 
торгуешь своим товаром, а площадь 
торгового места не превышает 5 кв. м». 
Кроме того, арендаторы при заклю-
чении договора об аренде торгового 
места будут обязаны предоставлять 
подтверждение наличия ККТ. Ответ-

ственность за соблюдение этих норм 
возлагается на управляющую компа-
нию. «Проверять соблюдение законо-
дательства о ККТ управляющие ком-
пании обязаны и сейчас,— поясня-
ют в ФНС.— Но нынешнее законода-
тельство не дает четкого алгоритма, 
кого и как проверять, и не прописы-
вает ответственность». Поправки да-
дут возможность проверить регистра-
цию конкретной кассы на сайте ФНС.

Президент Ассоциации малофор-
матной торговли Владлен Максимов 
отмечает, что у государства уже есть 
инструмент по обелению теневой 
торговли — проверочные меропри-
ятия фискальных органов. «Его хо-
тят усилить обязанностью управля-
ющих компаний рынков следить за 
допуском на свою территорию арен-
даторов с ККТ,— сказал он „Ъ“.— Но 
это снижает интерес управляющих 
компаний на рынках, а он и так ни-
чтожен». Эксперт отмечает, что го-

сударство сделало все, чтобы рын-
ков в стране стало как можно мень-
ше: «Они либо переходили в статус 
торговых комплексов, либо исчеза-
ли, остатки при этом уходили совсем 
в маргинальную зону». 

Глава «Опоры России» Александр 
Калинин отметил, что намерения 
властей искоренить теневые оборо-
ты в рознице появились не на пустом 
месте: «На рынках много нелегально-
го бизнеса, кто-то пропускает часть 
выручки без ККТ, кто-то продает кон-
трафакт без каких-либо гарантий для 
покупателя». По его оценке, размер 
теневого оборота на рынках состав-
ляет до 30% от выручки. «При этом 
легальный бизнес на рынках пла-
тит налоги, что создает для него не-
конкурентные условия, поэтому мы 
поддерживаем предложения Мин-
фина и ФНС»,— сказал Александр Ка-
линин „Ъ“. Есть, впрочем, по его сло-
вам, в этой теме «нюансы». Так, бес-

покойство «Опоры» вызывает обя-
занность предпринимателей без на-
емных сотрудников с 1 июля обзаве-
стись ККТ, что может существенно ус-
ложнить им жизнь. Смягчить эффект 
от этого нововведения мог бы воз-
врат налогового вычета при покуп-
ке онлайн-кассы, который действо-
вал на старте реформы. Кроме того, 
по мнению президента «Опоры Рос-
сии», необходимость введения но-
менклатурных чеков для торговли 
на рынках (с 2022 года) не учитывает 
специфики продажи в таких местах. 

По информации „Ъ“, тема обеле-
ния розницы на рынках на прошлой 
неделе обсуждалась на совещании 
в правительстве. Предлагаемые по-
правки пока оцениваются как дале-
кие от готовности: они не прошли 
внутренних согласований в Минфи-
не и еще дорабатываются. 

Татьяна Гришина,  
Олег Сапожков

Рынки зачистят от обналички
Минфин и ФНС обещают усиление контроля за теневым оборотом в мелкой рознице

Белый дом еще до обязательного перевода госзаку-
пок в полностью электронный вид с 2022 года наме-
рен расширить применение электронных расчетов за 
госзаказ уже с 1 мая. Для этого практически все феде-
ральные ведомства должны обеспечить поставщикам 
возможность формировать документы в электронном 
виде — обязать подрядчиков правительство пока не 
может. Однако власти уверены, что от автоматизации 
процесса выиграют обе стороны закупок: повышение 
прозрачности сократит случаи срыва поставщиками 
сроков и условий контрактов и гарантирует им своев-
ременные расчеты со стороны бюджета.

Минфин подготовил проект распоряжения правитель-
ства, призванный ускорить перевод закупок государства 
по ФЗ-44 в полностью электронный вид — с момента пла-
нирования до приемки результатов закупок. Электронное 
актирование станет обязательным для всех участников гос-
закупок уже с 1 января 2022 года — нормы предусмотре-
ны в «оптимизационном» законопроекте Минфина, кото-
рый в марте уже прошел первое чтение. Однако отдель-
ные заказчики и поставщики при взаимном согласии мог-
ли воспользоваться функционалом Единой информаци-
онной системы (ЕИС) в сфере закупок еще с начала 2020 
года — с тех пор суммарный объем «полностью электрон-
ных» закупок (от плана до фиксации исполнения госкон-
тракта и расчетов по нему) достиг 220–250 млрд руб., указа-
ли в Федеральном казначействе (ФК).

Опубликованный в понедельник на regulation.gov.ru 
проект должен масштабировать практику «добровольно-
го» электронного документооборота. Для этого правитель-
ство обяжет федеральные ведомства при заключении го-
сконтрактов предусмотреть для поставщиков возможность 
формирования и подписания документов в электронном 
виде. «Мы пока не можем обязать подрядчика или постав-
щика применять электронный документооборот, но через 
введение такой возможности можем придать импульс про-
цессу и вовлечь в него больше поставщиков до введения 

обязательного актирования»,— отмечает курирующая за-
купки замглавы ФК Анна Катамадзе.

Требование распространится на 66 федеральных ве-
домств, в том числе Минфин, Минэкономики, Минстрой, 
Минэнерго, Минприроды, ФАС, ФТС, Росаккредитацию, Ро-
симущество и пр. Исключение составят, например, закупки 
силовых ведомств с высокой долей закрытых контрактов. 
Впрочем, правительство «рекомендует предусмотреть воз-
можность электронного актирования» и для не вошедших 
в перечень ведомств. В Минфине „Ъ“ пояснили, что плани-
руют постепенный переход на формирование денежных 
обязательств в электронном виде. В казначействе отмети-
ли, что при выборе участников также учитывались специ-
фика госзаказчиков и сферы с наибольшим количеством 
заключаемых контрактов. «Для нас важно как можно более 
эффективно и на большем числе участников отработать ме-
ханизм до конца года»,— добавляет Анна Катамадзе. При-
мерную долю тех, кто присоединится к механизму, власти 
оценивать не торопятся из-за его добровольного характера.

Предполагается, что распоряжение вступит в силу уже 
с 1 мая и распространится на все новые извещения о закуп-
ках, обратной силы документ не имеет, подчеркивают в ФК. 
Введение электронного актирования должно завершить 
цифровизацию госзакупок — до сих пор власти не облада-
ют информацией о них после заключения контракта и про-
должают получать жалобы как от заказчиков (на неудовлет-
ворительное качество), так и поставщиков (на неоплату то-
варов и услуг). Введение электронного акта приемки долж-
но решить обе проблемы, ожидают власти. Так, в Минфине 
указывают на перспективы этого механизма для «автомати-
зированного контроля за соблюдением подрядчиками (по-
ставщиками, исполнителями) сроков исполнения обяза-
тельств». В казначействе добавляют, что введение электрон-
ного документооборота обеспечит автоматическое форми-
рование денежных обязательств бюджета, а упрощение 
процедуры — сокращение сроков расчетов.

Диана Галиева

Возможности опережают обязанность
Электронный госзаказ вводят добровольно-принудительно

Курирующая госзакупки замглавы казначейства  
Анна Катамадзе готова переходить на электронное  
актирование госконтрактов по готовности заказчиков  
и поставщиков  ФОТО ИГОРЯ ИВАНКО
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Члены нового состава 
 Центризбиркома (ЦИК) 
на первом заседании в по-
недельник почти едино-
гласно переизбрали своим 
председателем Эллу Пам-
филову. Ее единственным 
конкурентом стал новый 
член ЦИКа Александр Кур-
дюмов (ЛДПР), получив-
ший один голос «за». К кон-
цу апреля госпожа Памфи-
лова пообещала распре-
делить зоны ответствен-
ности между новыми чле-
нами ЦИКа, анонсировав 
и изменение самого прин-
ципа кураторства. По мне-
нию эксперта, посопер-
ничать с опытным главой 
ЦИКа господин Курдюмов 
решил, руководствуясь 
линией партии, которой 
важно показывать избира-
телям несогласие с дейст-
вующей властью.

Переизбрать Эллу Пам-
филову председателем на 
второй срок на организа-
ционном заседании 29 мар-
та предложила новый член 
ЦИКа, экс-глава Орловско-
го облизбиркома Людми-
ла Маркина. Александр Кур-
дюмов выдвинул себя сам. 
«Я многократно проходил 
выборные кампании, пер-
вый раз участвовал в выбо-
рах в 1994 году… Курировал 
регионы, имел до сегодняш-
него дня несколько прием-
ных в разных регионах Рос-
сии, встретился с десятками 
тысяч избирателей, объехал 
всю страну, знаю, что и как 
происходит в стране и на вы-
борах»,— объяснил он.

В ходе обсуждения выд-
винутых кандидатур госпо-
жу Памфилову поддержа-
ли многие члены комиссии. 
А Николай Левичев («Спра-
ведливая Россия») даже пред-
ложил господину Курдюмо-
ву взять самоотвод из-за от-
сутствия поддержки коллег 
и выразил намерение вне-
сти поправку в регламент 
ЦИКа, чтобы кандидатура на 
пост его председателя вно-
силась в бюллетень для го-
лосования только в том слу-
чае, если его поддерживает 
еще хотя бы один член ЦИКа. 
Эти предложения возмутили 
присутствующего в зале ли-
дера ЛДПР Владимира Жи-
риновского. Свое недоволь-
ство он выражал выкрика-
ми с места, но из-за отсутст-
вия микрофона расслышать 

удалось лишь фразу, что это 
«не демократия, а авантю-
ризм». По результатам тайно-
го голосования Элла Памфи-
лова получила 14 из 15 голо-
сов, а за кандидата Курдюмо-
ва в урне обнаружился толь-
ко один бюллетень.

Затем члены ЦИКа избра-
ли зампреда комиссии. На 
этот пост были предложе-
ны Николай Булаев (зани-
мал эту должность в прош-
лом составе) и Александр 
Курдюмов, которого на этот 
раз выдвинул Николай Леви-
чев. Большинством голосов 
(13 из 15) был избран госпо-
дин Булаев, кандидат Курдю-
мов снова получил один го-
лос, а еще один бюллетень 
был признан недействи-
тельным. «ЛДПР всегда выд-
вигает свои кандидатуры во 
все органы власти. Мы надея-
лись, что члены ЦИКа, кото-
рые были выдвинуты от оп-
позиционных партий, если 
не выдвинут себя, то хотя бы 
поддержат кандидата от оп-
позиции. Они все говорят: 
„Мы оппозиция“, но в ито-
ге — нет»,— прокомменти-
ровал „Ъ“ результаты голосо-
вания господин Курдюмов.

Кроме того, секретарем 
ЦИКа была единогласно из-
брана экс-сотрудница адми-
нистрации президента Ната-

лья Бударина. Эту кандида-
туру предложила Элла Пам-
филова, охарактеризовав ее 
как «молодого, энергично-
го, суперработоспособно-
го профессионала высочай-
шего класса». Она также на-
помнила, что госпожа Буда-
рина уже работала в ЦИКе, 
а в администрации вела во-
просы организации выбо-
ров. В прошлом составе се-
кретарем ЦИКа была Майя 
Гришина, но в новый состав 
она не вошла.

Комментируя итоги за-
седания, госпожа Памфило-
ва сообщила, что обязаннос-
ти новых членов ЦИКа рас-
пределят к концу апреля, из-
менится и сам принцип ку-
раторства отраслей. «Прин-
ципиально я бы не хотела 
предвосхищать события, по-
скольку это сейчас в процес-
се обсуждения. Будем уточ-
нять, кто чем хотел бы зани-
маться и что необходимо,— 
отметила глава ЦИКа.— 
У всех возрастет нагруз-
ка в высшей степени. Если 
в прошлом составе у нас не 
совсем равномерно она рас-
пределялась — был костяк, 
который перезагружен, 
а остальные члены ЦИКа 
были недозагружены,— то 
сейчас такого не будет». Ра-
ботать с регионами члены 

ЦИКа станут «чаще и энер-
гичнее», а ЦИК в целом будет 
активнее действовать в ин-
формационном поле, доба-
вила Элла Памфилова: «Это 
наш основной принцип: не 
плестись в повестке тех, кто 
нам пытается ее навязывать, 
а самим формировать свою 
повестку и работать на опе-
режение».

Напомним, формирова-
ние нового состава ЦИКа на 
пятилетний срок заверши-
лось 19 марта. 15 его членов 
с правом решающего голоса 
назначают Госдума, Совет фе-
дерации и президент. По кво-
те Думы в ЦИК вошли нович-
ки Константин Мазуревский 
(«Единая Россия») и Алек-
сандр Курдюмов (ЛДПР), 
а также члены прошлого со-
става Антон Лопатин (от груп-
пы депутатов), Евгений Ко-
люшин (КПРФ) и Николай Ле-
вичев. От Совфеда делегиро-
ваны «ветераны» Николай Бу-
лаев, Борис Эбзеев и Евгений 
Шевченко, а также два но-
вых члена — Людмила Мар-
кина и Эльмира Хаймурзи-
на. Президент назначил од-
ного члена прошлого состава 
(Эллу Памфилову) и четырех 
новых: декана факультета по-
литологии МГУ, председателя 
совета директоров ЭИСИ Ан-
дрея Шутова, члена Совета по 

правам человека Игоря Бори-
сова, руководителя аппара-
та Общественной палаты РФ 
Павла Андреева и главного 
советника управления вну-
тренней политики президен-
та Наталью Бударину.

Политолог Алексей Ма-
каркин объясняет самовыд-
вижение Александра Кур-
дюмова в председатели 
ЦИКа тем, что такое поведе-
ние соответствует партий-
ной линии ЛДПР. «Партия 
рассчитывает на избирате-
ля в крупных городах, поэ-
тому ей важно демонстриро-
вать свою ценность,— отме-
чает эксперт.— Одна из це-
левых аудиторий ЛДПР — 
это активный продвинутый 
избиратель, который не хо-
чет голосовать за власть, но 
и за КПРФ он голосовать не 
хочет». Политолог обращает 
внимание, что ЛДПР стара-
лась не идентифицировать-
ся с властью даже, напри-
мер, в дискуссии по возвра-
щению на Лубянку памятни-
ка Дзержинскому, несмотря 
на схожую риторику. «А Вла-
димир Жириновский дал по-
нять, что его позиция более 
совместима с теми, кто не хо-
чет видеть этого деятеля на 
Лубянке»,— говорит госпо-
дин Макаркин.

Елена Рожкова

Эллу Памфилову  
оставили на второй срок
Председателем обновленного ЦИКа  
ее избрали альтернативно, но почти единогласно

Элла Памфилова видит перспективы обновленного Центризбиркома в более напряженной работе 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КАЗАКОВА

Росреестр планирует создать 
гос каталог географических на-
званий в интернете, дав гражда-
нам возможность выбирать но-
вые названия улиц, городов, бо-
лот, гор и рек на общественных 
обсуждениях в сети. Об этом го-
ворится в законопроекте ведом-
ства, обсужденном в Обществен-
ной палате (ОП) РФ. В качестве 
образца голосования чиновники 
приводят недавний опыт присво-
ения имен российским аэропор-
там. Эксперты раскритиковали 
документ за отсутствие внятных 
критериев для названий, дав по-
нять, что выбор названий в интер-
нете «выпустит джинна».

Законопроект Росреестра «О наи-
менованиях географических объек-
тов» обсуждался на заседании комис-
сии ОП по вопросам развития культу-
ры. Ведомство планирует создать го-
скаталог географических названий 
(около 800 тыс. позиций) в интер-
нете. Как пояснял глава Росреестра 
Олег Скуфинский, отсутствие такой 
информационной системы «ослож-
няет работу картографам, приводит 
к разночтениям и искажению назва-
ний в документах». В ст. 4 законопро-
екта говорится, что имена объектам 
в РФ присваиваются по результатам 
«общественного обсуждения» в рам-
ках информсистемы (сейчас реги-
ональный парламент должен обра-
титься в Росреестр). Впрочем, назы-
вать мосты, элементы транспортной 
инфраструктуры (за исключением 
автодорог), «формы подводного ре-
льефа» и другие морские объекты, 
а также объекты культурного насле-
дия в Росреестре предлагают без об-
суждений с гражданами. 

В пояснительной записке к доку-
менту говорится, что законодатель-
ство в этой сфере не обновлялось бо-
лее 20 лет, «несмотря на цифровиза-
цию экономики», и перестало «удов-
летворять современным потребно-
стям социально-экономического 
и территориального развития стра-
ны». Порядок проведения обсужде-
ний в документе не описан. В каче-
стве примера чиновники приво-
дят проект «Великие имена России» 
(в 2018 году в его ходе на одноимен-
ном сайте россияне выбирали име-
на выдающихся людей для 45 аэро-
портов). Затраты на создание инфор-
мационной системы госкаталога 
и голосований оцениваются Росрее-
стром в 106 млн руб. 

В Общественной палате РФ зако-
нопроект раскритиковали. Глава ко-
миссии ОП по развитию культуры 
Ирина Великанова не поняла, поче-
му из сферы регулирования «выпа-
ли» объекты культурного наследия, 
подчеркнув, что «особое непонима-
ние» вызывает исключение из доку-
мента зданий-памятников. «Значит 
ли это, что если здание завтра при-
знано объектом культурного насле-

дия, оно перестанет быть географи-
ческим объектом»,— недоумевают 
в Русском географическом общест-
ве (РГО). Директор Российского ин-
ститута культурного и природного 
наследия им. Лихачева Владимир 
Аристархов также сказал, что «не 
смог понять, чем вызвано ограниче-
ние», добавив, что в нынешнем за-
конодательстве таких норм нет. Рас-
критиковал он и упомянутую в про-
екте норму о платном доступе к со-
здаваемой Росреестром информаци-
онной системе, предложив освобо-
дить от платы хотя бы научные ор-
ганизации.

Дискуссия развернулась и во-
круг того, какие имена можно при-
сваивать объектам. Член Русского 
географического общества Вадим 
Рыбин пожаловался, что законо-
проект «разбавлен водой», не опре-
деляет «понятийный аппарат». Го-
спожа Великанова удивилась, что 
«критерии и методики» предлага-
ется определить подзаконными ак-
тами. Председатель топонимиче-
ской комиссии Рязани Николай Бу-
лычев обратил внимание на норму 
о запрете присвоения объектам «экс-
тремистских названий», предложив 
добавить туда еще и запрет на «име-
на террористов» (при переименова-
нии существующих объектов). Пер-
вый зампред комиссии ОП по разви-
тию культуры Григорий Заславский 
возразил, что «такой список не опре-
делен», задавшись вопросом, стоит 
ли зачислять в него революционера 
Петра Кропоткина. Тогда Николай 
Булычев предложил вовсе избегать 
«именных названий»: «А то были 
города Брежнев и Андропов. При-
шлось переименовывать». Предста-
витель РГО Владимир Калуцков по-
сле этого предложил создать реестр 
объектов, переименование которых 
запрещено.

Член столичной межведомствен-
ной комиссии по наименованию 
территориальных единиц Татьяна 
Соколова упомянула десятилетний 
ценз на присвоение объектам в Мо-
скве имен умерших граждан, при-
знав, что запрет «без конца наруша-
ется», в том числе из-за послаблений, 
позволяющих проводить их по рас-
поряжению президента РФ или сто-
личного градоначальника. Что каса-
ется нормы об общественных обсу-
ждениях, то госпожа Соколова про-
комментировала его так: «Мы тако-
го джинна выпускаем. Пример Мо-
сквы это подтверждает: на „Актив-
ном гражданине“ утверждаются на-
звания станций метро, совершен-
но выпадающие из исторической 
структуры города». По словам госпо-
жи Великановой, правительство РФ 
собирает поправки к законопроек-
ту Росреестра до сентября 2021 года, 
а в 2022 году документ должен посту-
пить в Госдуму. 

Александр Воронов

Города и реки поставят 
на голосование
Географические названия в Росреестре 
предлагают выбирать всем миром

Депутаты заксобрания Ульянов-
ской области от КПРФ предла-
гают внести в устав региона по-
правку о запрете для губернато-
ра и членов его семьи на владе-
ние недвижимостью за рубежом. 
Ее принятие коммунисты увя-
зывают с поддержкой внесен-
ной губернатором области дру-
гой поправки в устав, которая 
упраздняет пост премьер-ми-
нистра области и возлагает его 
обязанности на губернатора. По-
правки могут быть приняты толь-
ко 2/3 голосов депутатов, а по-
скольку «Единая Россия» (ЕР) 
не контролирует необходимое 
число мест в заксобрании, при-
нятие поправок может зависеть 
от голосов коммунистов. 

Как стало известно „Ъ“, в заксо-
брании Ульяновской области обсу-
ждается еще одно изменение уста-
ва региона. 22 марта, за два дня до 
внеочередного заседания заксобра-
ния, на котором должно было состо-
яться обсуждение поправок к уста-
ву, фракция КПРФ внесла на рас-
смотрение заксобрания еще одну 
поправку, расширяющую для гос-
служащих и лиц, занимающих вы-
борные должности, запрет на ино-
странное гражданство и владение 
счетами в иностранных банках, за-
крепленный поправками к Консти-
туции в прошлом году. Поправка 
КПРФ запрещает губернатору и чле-
нам его семьи владеть недвижимо-
стью за пределами страны. После 
этого назначенное на 24 марта вне-
очередное заседание заксобрания, 
на котором должны были рассма-
триваться поправки, было отмене-
но без объяснения причин.

Напомним, в 2019 году губерна-
тор региона Сергей Морозов пред-
ложил поправку к уставу области, 
которая упраздняет пост председа-
теля правительства области и воз-
лагает «непосредственное руковод-
ство деятельностью правительства» 
на губернатора. Затем к ней добави-
лись новые, внесенные для приве-
дения устава области в соответст-
вие с новой редакцией Конститу-
ции РФ. В марте этого года проект 
поправок был внесен в заксобрание 
заново. 

Как рассказал „Ъ“ лидер фрак-
ции КПРФ в Ульяновском облзаксо-
брании Айрат Гибатдинов, когда ра-
бочая группа собирала с фракций 
предложения по поправкам к уста-
ву, коммунисты предложили внести 
в их число запрет на владение зару-
бежной недвижимостью, но в окон-
чательном варианте поправок их 
предложение не было учтено. От-
метим, в прошлом году КПРФ пред-
лагала внести запрет для госслужа-
щих владеть зарубежной недвижи-
мостью в качестве поправки к Кон-
ституции, но профильный комитет 
Госдумы отклонил предложение. 

«На совете заксобрания мы пря-
мо сказали, что если наше предло-
жение не будет принято, то впол-
не возможно, мы голосовать за по-
правки к уставу не будем»,— ска-
зал господин Гибатдинов. По его 
мнению, заседание заксобрания 24 
марта могло быть отменено из-за 
того, что ЕР опасалась нехватки го-
лосов для принятия поправок.

В ульяновском облзаксобра-
нии из 36 мест ЕР контролирует 17, 
КПРФ — 12, ЛДПР — 4, «Коммуни-
сты России» — одно, еще два депу-

тата во фракции не входят. Измене-
ния к уставу области должны быть 
приняты 2/3 голосов, то есть «за» 
должны проголосовать 24 депута-
та. Необходимое число голосов на-
бирается, если «за» проголосуют все 
представители ЕР, ЛДПР, «Коммуни-
стов России» и два внефракцион-
ных депутата. Но если хотя бы один 
из них не придет на заседание или 
выскажется против, судьба попра-
вок будет зависеть от голосов ком-
мунистов.

Глава государственно-правового 
управления администрации улья-
новского губернатора Алексей Пре-
ображенский считает, что устав ре-
гиона «должен выражать общую по-
зицию и быть поддержан всеми, 
а значит, надо обязательно поправ-
ку обсудить и дать заключение в со-
ответствии с законодательством». 
Глава комитета заксобрания по гос-
строительству Сергей Шерстнев 
(ЕР) сказал „Ъ“, что коммунисты на-
правили предложение уже после 
одобрения законопроекта комите-
том, и теперь их поправка может 
быть рассмотрена только после его 
рассмотрения в первом чтении. Он 
не исключает и того, что заксобра-
ние может принять решение рас-
смотреть поправки сразу в двух чте-
ниях, и тогда поправка КПРФ мо-
жет быть рассмотрена как измене-
ние принятого закона. Господин 
Шерстнев считает, что в предложе-
нии коммунистов «есть логика», но 
из детей губернатора «надо учиты-
вать только несовершеннолетних». 
По мнению первого вице-спикера 
заксобрания, секретаря реготделе-
ния ЕР Василия Гвоздева, поправка 
КПРФ должна быть обязательно рас-

смотрена между первым и вторым 
чтением, «а вот будет ли она приня-
та — уже второй вопрос». Хотя по-
правка господину Гвоздеву нравит-
ся, он считает, что она выходит за 
рамки Конституции, в которой та-
кого запрета нет.

Отметим, что в 2012 году в декла-
рации губернатора Ульяновской об-

ласти Сергея Морозова указывалась 
принадлежащая его супруге квар-
тира площадью в 104 кв. м в Швей-
царии, однако в 2013 году, по дан-
ным пресс-службы губернатора, 
она была продана. 

Доцент факультета права НИУ 
ВШЭ, специалист по конституцион-
ному праву Татьяна Храмова счита-

ет, что вводить дополнительное ог-
раничение, которого нет в Консти-
туции РФ, региональные депутаты 
не могут, «поскольку это сужает пас-
сивное избирательное право, а со-
гласно Конституции такие ограни-
чения могут устанавливаться толь-
ко федеральным законом».

Сергей Титов, Ульяновск

Коммунисты выдвинули недвижимость
Губернатору Ульяновской области могут запретить владеть жильем за границей
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Подавляющее большинство россиян за-
являют о готовности для сохранения 
экологии заниматься раздельным сбо-
ром мусора, но на практике пока этим 
не занимаются. Это показал свежий 
опрос холдинга «Ромир». Эксперты свя-
зывают такое противоречие с высоким 
уровнем экологической просвещенно-
сти россиян и отсутствием современной 
инфраструктуры для сбора отходов. При 
этом респонденты признаются, что все 
равно по возможности стараются забо-
титься об окружающей среде: выбрасы-
вают использованные батарейки в спе-
циальные контейнеры, отдают старую 
одежду и обувь в благотворительные ор-
ганизации и не покупают пластиковые 
пакеты в магазинах.

Социологи исследовательского холдин-
га «Ромир» изучили отношение россиян 
к раздельному сбору мусора. В канун меж-
дународного Дня защиты Земли, который 
отмечается 30 марта, они опросили 1,5 тыс. 
респондентов в возрасте от 18 лет и стар-
ше, проживающих «во всех типах городов 
во всех федеральных округах». Результаты 
опроса показали, что подавляющее боль-
шинство российских граждан — 88% — без-
оговорочно или скорее поддерживают идею 
собирать отходы раздельно, только 12% 
опрошенных высказались против. Два года 

назад такую идею одобряли 73% россиян, 
а 27% отзывались о ней отрицательно.

Несмотря на поддержку идеи раздельно-
го сбора мусора, большинство опрошенных 
(52%) признались, что на практике ничего 
не делают для этого, выбрасывая мусор в од-
ном пакете. Социологи отмечают, что в 2019 
году так ответили 91% респондентов. Таким 
образом, можно констатировать резкий ска-
чок числа сторонников природосберегаю-
щих технологий в российском обществе.

Наиболее популярной экоактивностью 
остался сбор и сдача пластика: число регу-
лярно занимающихся этим граждан выро-
сло за два последних года с 6% до 30%. 21% 
россиян собирают бумагу и картон (два года 
назад — всего 2%), по 14% — стекло и металл 
(2% и 1% в 2019 году).

Участники опроса рассказали, что еще 
предпринимают для улучшения экологиче-
ской ситуации. 45% россиян выбрасывают 
использованные батарейки в специальные 
контейнеры (против 13% в 2019 году). Еще 
38% отдают старую одежду и обувь в благот-
ворительные организации (13% в 2019 году).

18% россиян не покупают пластиковые 
пакеты в магазинах (против 5% в 2019-м), 
7% — продукты в упаковке «тетрапак» (3% 
в 2019-м), а товары в пластиковой упаковке 
не приобретают, как и два года назад, 4% рос-
сиян. Лишь 26% респондентов ничего выше-

перечисленного не предпринимают, тогда 
как в 2019 году эти проблемы не интересова-
ли 65% россиян.

Разницу между числом готовых соби-
рать мусор раздельно и реально собираю-
щих его россиян глава ассоциации «Раздель-
ный сбор» Валерия Коростелева объясняет 
просвещенностью граждан при отсутствии 
необходимой инфраструктуры. «В России 
раздельный сбор до сих пор не является 
обязательной практикой для городских, ре-
гиональных и федеральных властей,— 
рассказала „Ъ“ Валерия Коростелева.— Кон-
тейнеры для раздельного сбора мусора есть 
далеко не во всех дворах даже крупных горо-
дов, а если они появляются, то могут исполь-
зоваться недолжным образом».

Эксперт проекта «Ноль отходов» «Гринпи-
са России» Алексей Киселев подтвердил „Ъ“, 
что система раздельного сбора мусора в Рос-
сии развивается не так быстро, как растет чи-
сло людей, готовых ею пользоваться. По его 
словам, в 2019 году из 147 млн жителей Рос-
сии доступ к инфраструктуре раздельного 
сбора имели всего 27 млн человек (18,5%), 
проживающих в крупных городах. При этом 
их число по сравнению с 2018 годом увели-
чилось двукратно.

Мария Литвинова

Сознательность граждан 
не помещается в контейнеры
Опрос показал высокую экологическую просвещенность россиян 
и низкую экологическую отдачу
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Как стало известно „Ъ“, увеличением  
сроков завершилось рассмотрение 
апелляционных жалоб бывших дирек-
тора департамента кредитования Су-
достроительного банка (СБ-банк) Ири-
ны Кукарской и ее подчиненного Сергея 
Зыкова. По решению Замоскворецко-
го райсуда Москвы за хищение 11   млрд 
руб. из своего кредитного учреждения 
они получили 3,5 и 4,5 года колонии со-
ответственно. В Мосгорсуде они над-
еялись на оправдательный приговор, 
но тот признал решение суда первой ин-
станции чрезмерно мягким и добавил 
каждому из осужденных еще по 1,5 года.

Вынесенным банкирам приговором 
в сентябре прошлого года Замоскворецким 
райсудом Москвы остались недовольны 
как подсудимые, так и прокуратура. Гособ-
винитель в ходе прений требовал отпра-
вить обвиняемых в особо крупной растрате 
(ч. 4 ст. 160 УК РФ) Сергея Зыкова в колонию 
на девять лет, а Ирину Кукарскую — на во-
семь. Однако первый получил вдвое мень-
ше, а его сообщница — лишь 3,5 года.

Поскольку своей вины ни в ходе предва-
рительного расследования, ни в судебном 
заседании 53-летний Сергей Зыков и 55-лет-
няя Ирина Кукарская не признали, то обжа-
ловали вынесенный приговор, надеясь на 
оправдание.

Внесла апелляционное представление 
на приговор и прокуратура. Ее представи-
тель Анна Севрюгина, по данным „Ъ“, на-
против, сочла назначенное подсудимым 
наказание чрезмерно мягким и не соответ-
ствующим содеянному.

Выслушав доводы сторон, Мосгорсуд со-
гласился с госпожой Севрюгиной. Правда, 
каждому из осужденных апелляция добави-
ла всего по 1,5 года, тогда как прокурор про-
сила гораздо больше.

Адвокат Игорь Кострица, защищающий 
Сергея Зыкова, заявил „Ъ“, что он и его кли-
ент обжалуют и это решение Мосгорсуда. 
«Первая инстанция рассматривала дело бо-
лее восьми месяцев и пришла к выводу, что 
корыстный мотив подсудимых заключался 
в получении зарплаты и нежелании быть 
уволенными, в результате вполне обосно-
ванно и решила, что больших сроков они 
не заслуживают. Апелляционная же ин-
станция уложилась в два часа, фактически 
не став разбираться в этом деле. По моему 
мнению, на суд просто произвела впечатле-

ние якобы похищенная сумма»,— добавил 
господин Кострица.

Как уже рассказывал „Ъ“, экс-банки-
ры были признаны районным судом ви-
новными в выдаче заведомо невозврат-
ных кредитов на 11 млрд руб. Между тем 
поскольку в общей сложности из обанкро-
тившегося СБ-банка (лицензия отозвана 16 
февраля 2015 года) могло быть выведено бо-
лее 37 млрд руб., то фигурантами расследо-
вания являются и другие топ-менеджеры. 
Правда, все они успели скрыться и сейчас 
находятся кто в федеральном, кто в между-
народном розыске.

В частности, речь идет о бывших прези-
денте банка Андрее Егорове, а также и. о. 
председателя правления Алексее Парфено-
ве. Совсем недавно к этой компании присое-
динился и проживающий в Канаде бывший 
совладелец СБ-банка Андрей Вовченко, об-
виняемый в серии фиктивных сделок по от-
чуждению активов кредитного учреждения, 
включая само основное здание банка в Мо-
скве на Садовнической улице. Нанесенный 
экс-бенефициаром ущерб следствие оцени-
вает почти в 6 млрд руб.

Одновременно с этим Генпрокуратура до-
бивается выдачи из Латвии еще одного быв-
шего и. о. председателя правления СБ-банка 
Василия Мельникова. Еще в 2016 году Доро-
гомиловский райсуд Москвы признал его 
виновным в фальсификации отчетности 
банка (ст. 172.1 УК РФ) и приговорил к упла-
те штрафа в размере 300 тыс. руб. После это-
го господин Мельников решил не дожидать-
ся более серьезных обвинений и покинул 
страну, обосновавшись в Прибалтике. Те-
перь следственный департамент МВД подо-
зревает его в причастности и к многомилли-
ардным хищениям из СБ-банка.

Отметим также, что бывший председа-
тель совета директоров этого кредитно-
го учреждения Леонид Тюхтяев, который, 
по информации правоохранительных ор-
ганов, якобы может быть основным вы-
годоприобретателем в хищении из бан-
ка средств, фигурантом уголовного дела 
пока не является. Впрочем, еще в сентябре 
2020 года Девятый арбитражный апелля-
ционный суд по заявлению АСВ взыскал 
с него, Андрея Вовченко и еще шести быв-
ших контролирующих СБ-банк лиц более 
27,3 млрд руб. в порядке привлечения их 
к субсидиарной ответственности.

Олег Рубникович

Банкиры нажаловались 
на новые сроки
Мосгорсуд увеличил наказание обвиняемым 
в растрате из Судостроительного банка

Калининградский гарнизонный воен-
ный суд вынес приговоры двум военно-
служащим Балтийского флота, помыв-
шим обувь под краном со святой водой 
на территории храма Христа Спасите-
ля в Калининграде. Инцидент имел боль-
шой резонанс, в его расследование 
и урегулирование включились прави-
тельства Чечни и Дагестана и предста-
вители общественных и религиоз-
ных организаций. Один из подсудимых 
признал свою вину, второй отрицал 
ее в суде. Однако судьи военного суда 
учли длинный перечень смягчающих об-
стоятельств и ограничились в обоих слу-
чаях штрафами.

Как сообщал „Ъ“, в сентябре прошлого 
года в соцсетях получила распространение 
видеозапись, на которой было запечатлено, 
как двое молодых мужчин моют обувь во-
дой из-под крана возле часовни, названной 
в честь иконы Божией Матери «Живоносный 
источник». За происходящим наблюдали 
трое их спутников, один из которых снимал 
все на камеру смартфона, а затем выложил 
ролик в сеть.

Первоначальная версия о том, что видео 
снимали уроженцы Чечни, была опроверг-
нута после проверки, которую иницииро-
вал глава республики Рамзан Кадыров. Вско-
ре председатель религиозной организации 
мусульман Калининградской области Ах-
меджан Кадимагомедов в видеообращении, 
опубликованном на канале телерадиоком-
пании «Грозный», сообщил, что пятеро муж-
чин, запечатленных на видео, призваны из 
Дагестана и проходят службу в области. Об-
щественник принес извинения от имени 
всей мусульманской общины.

В отношении двух военнослужащих Бал-
тийского флота были возбуждены уголов-
ные дела по ч. 1 ст. 148 УК РФ — оскорбление 
религиозных чувств верующих.

Первым, по данным „Ъ“, перед судом 
предстал бывший контрактник Расул Сай-
ханов. Судья Константин Батенев не нашел 
оснований для освобождения подсудимо-
го от уголовной ответственности в связи 
с деятельным раскаянием, поскольку в ма-
териалах уголовного дела не было сведений 
о добровольной явке Сайханова с повин-
ной. Совокупность же предпринятых им 
действий, направленных на заглаживание 
причиненного вреда, решил судья, «не сви-
детельствует о нейтрализации Сайхановым 
вредных последствий и о снижении степени 
его общественной опасности».

Тем не менее список обстоятельств, смяг-
чающих вину подсудимого, оказался вну-
шительным: активное способствование рас-
крытию и расследованию преступления, 
чистосердечное раскаяние, незапятнанное 

прошлое, молодой возраст, положительные 
характеристики от командиров, публичные 
извинения в соцсети, добровольное пожер-
твование в Свято-Андреевский храм в разме-
ре 10 тыс. руб., а также извинения патриарху 
Московскому и всея Руси и Калининград-
ской епархии РПЦ, активное участие в по-
мощи бездомным животным Калинингра-
да и внесение регулярных пожертвований 
приюту животных «Тимвиль» и ветеринар-
ной клинике «Милосердие».

В итоге судья приговорил Расула Сайхано-
ва к штрафу в размере 100 тыс. руб.

По-другому отнесся к предъявленному 
обвинению срочник Джамалдин Магоме-
дов. Вину свою он не признал и объяснил, 
что просто протирал обувь от пыли, мозаич-
ную икону над краном видел, но не придал 
этому никакого значения. Он также якобы 
не заметил, как его сослуживец Азад Караха-
нов снимал его на видеокамеру, и не просил 
его об этом. О том, что из кранов текла «свя-
тая вода», он не знал, а информации о пра-
вилах и ограничениях использования воды 
в часовне не было.

Он не хотел кого-либо оскорбить или 
задеть религиозные чувства, заявил воен-
нослужащий Магомедов, он просто хотел 
очистить обувь от пыли. Слов предупре-
ждения от сослуживца из-за шума воды он 
не расслышал, а смех, запечатленный на 
видео, вообще никак не был связан с по-
мывкой обуви — в этот момент он что-то 
обсуждал с товарищем.

Узнав о скандале, который вызвала ви-
деозапись, Джамалдин Магомедов так-
же принес публичные извинения в сети, 
пожертвовал 10 тыс. руб. в пользу право-
славного прихода и оказал спонсорскую 
помощь — более 20 тыс. руб.— детскому 
дому-интернату.

Подсудимый настаивал на том, что не 
совершил преступления, и не согласился 
с квалификацией его действий по статье об 
оскорблении верующих.

Однако судья Владимир Болдырев указал 
в приговоре, что отговоркам подсудимого 
не верит и кладет в основу обвинительного 
приговора заключение комплексной пси-
холого-лингвистическо-религиоведческой 
экспертизы. Специалисты нашли в действи-
ях военнослужащих, помывших обувь «свя-
той водой», «психологические невербаль-
ные признаки оскорбления религиозных 
чувств верующих».

Учитывая список смягчающих обстоя-
тельств, который во многом повторил спи-
сок из первого приговора, суд пригово-
рил Джамалдина Магомедова к штрафу 
в 200 тыс. руб. Оба приговора уже вступили 
в законную силу.

Юлия Рыбина, Махачкала

Штраф божий
Вынесены приговоры военнослужащим, 
оскорбившим чувства верующих

Как стало известно „Ъ“, следователи  
столичной полиции завершили рас-
следование громкого уголовного дела 
в отношении бизнесмена Дениса Мая-
кова, который ранее был известен как 
крупный специалист на столичном рын-
ке слияний и поглощений, а также как 
владелец ряда торговых комплексов. 
В окончательной редакции он обви-
няется в хищении торговых площадей 
в ТЦ «Метромолл» более чем на 460 млн 
руб., а также в двух эпизодах мошенни-
чества при продаже помещений быв-
шего Московского завода автоагре-
гатов (МЗАА). Сам предприниматель 
свою вину категорически отрицает, 
считая, что все споры с контрагентами 
относятся исключительно к граждан-
ско-правовым отношениям и не имеют 
уголовной подоплеки.

По данным источников „Ъ“ в силовых 
структурах, на днях следователь главного 
следственного управления ГУ МВД по Мо-
скве пригласил в здание на Новослобод-
ской улице Дениса Маякова и двух его пред-
полагаемых сообщников по уголовному 
делу о мошенничестве в особо крупном 
размере (ч. 4 ст. 159 УК РФ) — бизнесвумен 
Ольгу Воронецкую и директора ЗАО «Мос-
ковский завод автоагрегатов» Андрея Но-
викова. Стоит отметить, что первые двое 
находятся под подпиской о невыезде, а го-
сподин Новиков — под домашним арестом. 
Всем троим было предъявлено обвинение 
в окончательной редакции и объявлено об 
окончании предварительного следствия по 
делу. Денису Маякову следствие инкрими-
нирует одно преступление, совершенное 
вместе с Ольгой Воронецкой, и два — сов-
местно с Андреем Новиковым. При этом все 
трое фигурантов расследования свою вину 
отрицают. Ольга Воронецкая, по данным 
„Ъ“, заявила, что следователь поторопил-
ся, а она не успела дать показания в рамках 

дополнительного допроса и сформировать 
с адвокатом свою позицию защиты. В бли-
жайшее время обвиняемые начнут озна-
комление с материалами уголовного дела, 
которые составляют около 30 томов.

Напомним, что Денис Маяков был за-
держан год назад по подозрению в обма-
не владельцев ЗАО «Аверс-М», владевшего, 
помимо прочего, почти 770 кв. м площа-
дей в ТЦ «Метромолл» на Дмитровском шос-
се. По версии следствия, господин Маяков 
был в курсе работы компании, так как ра-
нее представлял интересы офшора в качест-
ве акционера ЗАО. В частности, он знал о до-
говоре купли-продажи 97% акций фирмы. 
В этих условиях он в 2014 году совместно 
с якобы назначенной на пост гендиректора 
ЗАО с его помощью Ольги Воронецкой пред-
ложил акционерам продать площади в ТЦ, 
которые оценивались более чем в $6 млн. 
Однако в подготовленном договоре стоя-
ла уже другая сумма — около $3,9 млн, или 
примерно 140 млн руб. по тогдашнему кур-
су. Кроме того, документ не предусматри-
вал залога, а имущество переходило новому 
собственнику — якобы подконтрольному 
господину Маякову ООО «Торгнед» — всего 
за $500 тыс., или 18,7 млн руб. Фактически 
лишь эти деньги «Аверс-М» и получил. Меж-
ду тем торговые площади оказались у ООО 
«Торгнед», которое разделило их на 17 от-
дельных помещений, причем в результате 
реконструкции их размеры увеличились на 
70 кв. м. В итоге, как посчитало следствие, 
ущерб владельцев «Аверс-М» составил более 
462 млн руб.

Надо отметить, что по обвинению в этом 
мошенничестве господин Маяков был поме-
щен Тверским райсудом под стражу. Однако 
Мосгорсуд отменил это решение, посчитав 
доводы следствия о возможности скрыться 
неубедительными. Чуть позже Денису Ма-
якову предъявили обвинение еще в двух, 
гораздо менее значительных эпизодах мо-

шенничества, совершенных вместе с ди-
ректором МЗАА. Речь шла о продаже двух 
небольших помещений завода в 2013–2015 
годах в общей сложности за 9 млн руб. День-
ги перечислены были, но владельцы пло-
щади не получили, так как они оказались 
в залоге по ипотеке у банка «БФГ-Кредит». 
Впрочем, на меру пресечения появление но-
вых обвинений не повлияло.

Адвокат Дениса Маякова Дмитрий Ста-
сюк заявил „Ъ“, что позиция его клиента 
осталась неизменной: все обвинения он счи-
тает необоснованными и надуманными. По 
словам господина Стасюка, все «взаимоот-
ношения, описанные в обвинении, имеют 
гражданско-правовой характер, законность 
которых подтвердил арбитражный суд». Он 
предположил, что процесс ознакомления 
с материалами дела займет не менее месяца. 
После этого уголовное дело должно посту-
пить на утверждение в прокуратуру.

Напомним, что господин Маяков ког-
да-то считался одним из ведущих специа-
листов на московском рынке слияний и по-
глощений, управления имуществом и пр. До 
2007 года он работал в ЗАО «Инвестицион-
ная компания „Росбилдинг“», специализи-
рующемся на скупке и перепродаже различ-
ных объектов недвижимости и площадок 
под застройку. Позже Денис Маяков создал 
свою компанию Imagine Estate, куда он внес 
торговые центры «Метромолл», «Зеленый», 
BabyStore, Riverdale, комплексы апартамен-
тов Petrovsky Apart House и Riverdale. Все эти 
активы в 2015 году отошли девелоперской 
компании Glincom, а у господина Маякова 
остались торгцентры «Акварель», «Прага», 
«Лето», «Метромолл-2» и бизнес-центр Imag-
ine Plaza. Они находились под управлением 
High Street, которая также принадлежала го-
сподину Маякову до тех пор, пока он и пра-
ктически все его компании не были призна-
ны банкротами.

Сергей Сергеев

Денис Маяков распродал активы  
на три эпизода
Специалиста по слияниям и поглощениям  
окончательно обвинили в мошенничестве
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В России растет число граждан, 
готовых сортировать мусор  
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Президент США Джо Байден столкнул-
ся с первым серьезным испытанием 
 внутри страны — наплывом нелегаль-
ных мигрантов из Латинской Америки, 
который грозит стать рекордным за по-
следние два десятилетия. Поток искате-
лей счастья растет после отмены жест-
ких мер периода правления Дональда 
Трампа и прекращения строительства 
стены на границе с Мексикой. В этой си-
туации экс-президент Трамп обвинил 
нынешнего главу Белого дома в том, что 
тот «превратил национальный триумф 
в национальную катастрофу». В ближай-
шие недели Дональд Трамп намерен по-
сетить границу с Мексикой и попытаться 
продавить решение о достройке стены, 
учитывая растущее недовольство аме-
риканцев неспособностью новой коман-
ды в Белом доме взять миграционный 
кризис под контроль.

Новость о том, что его предшественник в Бе-
лом доме в ближайшие две недели лично от-
правится на границу с Мексикой, в эпицентр 
нарастающего миграционного кризиса, пре-
зидент США Джо Байден прокомментировал 
в ходе рабочей поездки в штат Делавэр. «Мы 
воплощаем в жизнь план, в котором я очень 
уверен. И мне все равно, что делает другой па-
рень»,— заявил господин Байден, не упоми-
ная своего главного политического оппонен-
та Дональда Трампа по имени.

Находясь в «родных стенах», уроженец 
Делавэра Джо Байден не терял самооблада-
ния и всячески давал понять, что о возвраще-
нии к прежней жесткой миграционной по-
литике его предшественника не может быть 
и речи. Вскоре после прихода в Белый дом 
господин Байден отменил ряд ключевых ре-
шений Дональда Трампа, призванных обес-
печить контроль над притоком нелегальных 
мигрантов: объявил, что США не будут высы-
лать детей, прибывающих без сопровожде-
ния, и остановил строительство стены на 
границе с Мексикой.

Комментарий Джо Байдена стал его от-
ветом на интервью Дональда Трампа теле-
каналу Fox News, в котором экс-президент 
США в минувшую субботу обнародовал свое 
решение отправиться на границу с Мекси-
кой. Напомнив, что он был близок к выпол-
нению своего предвыборного обещания 
и успел возвести почти 500 миль (800 км) по-
граничной стены, господин Трамп сообщил, 
что прибудет на место строительства «ради 
пограничников и служащих иммиграцион-
ной и таможенной полиции США». «Они хо-

тят видеть меня там, они просили меня при-
ехать. Они великолепные люди, они делают 
великолепную работу, которая сейчас невоз-
можна. Этим людям нужен лидер»,— заве-
рил Дональд Трамп.

Он обрисовал ужасающую картину ситуа-
ции на границе и дал апокалиптический для 
Америки прогноз на будущее, если строи-
тельство стены не будет завершено. «Огром-
ное число людей и детей живут буквально 
друг на друге в грязи. Никто не видел ничего 
хуже, ничего подобного,— вещал господин 
Трамп.— Тысячи и тысячи людей прибыва-
ют сейчас, и прибудут миллионы людей — 
это уничтожит нашу страну».

Интервью Дональда Трампа телеканалу 
Fox News было не первой его атакой на миг-
рационную политику Джо Байдена. Неделю 
назад экс-президент США распространил 
заявление, в котором также предрек стра-
не «наплыв миллионов, которые уничтожат 
Америку». «Мы с гордостью передали адми-
нистрации Байдена самую безопасную гра-
ницу в истории. Им всего-то и нужно было 
дать работать этой бесперебойной системе. 
Вместо этого за несколько недель админис-
трация Байдена превратила национальный 
триумф в национальную катастрофу»,— зая-
вил Дональд Трамп. И призвал «немедленно 
завершить строительство стены».

Развивая тему защиты Америки от миг-
рантов, экс-президент США, судя по всему, 
нащупал слабое место в политике Джо Бай-
дена. Обнародованный в конце прошлой не-
дели опрос, проведенный телеканалом ABC 
News совместно с компанией Ipsos, показы-
вает: принимаемые новой администрацией 
США меры по ситуации на границе с Мекси-
кой не устраивают 57% американцев.

Отвечая на вопрос о мигрантах на своей 
первой пресс-конференции, Джо Байден под-
робно изложил видение ситуации на границе 
с Мексикой. Не став отрицать всю серьезность 
проблемы, он назвал одной из причин роста 
числа мигрантов сезонный фактор. В зимнее 
время традиционно растет число нелегалов, 
пытающихся пересечь границу, так как летом 
сделать это гораздо труднее — в этот период 
у них, по словам господина Байдена, больше 
шансов «умереть от жары в пустыне».

Джо Байден также раскритиковал своего 
предшественника в Белом доме, напомнив, 
что Дональд Трамп в свое время не исполь-
зовал фонды в размере $700 млн, выделен-
ные на регулирование миграционных про-
цессов на границе, в результате чего приток 
нелегалов вырос на 31%. Таким образом, по 

версии господина Байдена, причиной ны-
нешнего кризиса стала вовсе не недостро-
енная стена, а утрата контроля на границе, 
произошедшая задолго до смены админист-
рации президента США.

Тезис о том, что в будущем «нашествии 
миллионов», которыми Дональд Трамп пуга-
ет Америку, виноват не кто иной, как он сам, 
более подробно обосновал министр вну-
тренней безопасности США Алехандро Май-
оркас. Единственное, в чем он согласился 
с предыдущим президентом,— это призна-
ние того, что США следует готовиться к при-
бытию в страну рекордного за последние 20 
лет числа незаконных мигрантов из госу-
дарств Латинской Америки. Однако демо-
кратическая администрация в Белом доме 
дает принципиально иной ответ на вопрос, 
кто виноват. Выступая в эфире телеканала 
CNN, Алехандро Майоркас указал на то, что 
утрата контроля над потоком нелегальных 
мигрантов произошла не в последние неде-
ли, а после частичного упразднения инфра-
структуры для их временного размещения 
по решению предыдущей администрации. 
«Мы выполняем наш план. На это требует-
ся время, это сложно»,— признал министр 
Майоркас, сообщив, что Федеральное агент-
ство по чрезвычайным ситуациям работает 
в тесном взаимодействии с Министерством 
здравоохранения и социальных служб над 
созданием новых приютов для несовершен-
нолетних, проникших на территорию стра-
ны без сопровождения взрослых.

По данным телеканала CBS News, число 
нелегально проникших в США детей-миг-
рантов, которые сейчас находятся в центрах 
временного содержания, превышает 15 тыс. 
человек. В целом же пограничные службы 
США ежедневно задерживают около 4–5 тыс. 
мигрантов, пытающихся попасть в страну 
с территории Мексики.

Таким образом, наплыв нелегальных им-
мигрантов из Латинской Америки превра-
щается для США в серьезную внутриполи-
тическую проблему 2021 года. Она может во 
многом предопределить дальнейшее проти-
востояние демократов и республиканцев, 
оказавшихся по «разные стороны» Мекси-
канской стены.

Сергей Строкань

Стена вопроса
Миграционный кризис превратился для Джо Байдена 
во внутриполитическую проблему

Далее молдавский президент констати-
рует: страна сталкивается с «серьезными 
проблемами, вызванными пандемией» — 
фиксируется рост заражений и смертности, 
а лаборатории не располагают оборудовани-
ем для обнаружения новых штаммов вируса.

Небольшие государства вроде Молда-
вии, по словам госпожи Санду, «не рассма-
триваются в качестве приоритетных при 
закупках вакцин на международном рын-
ке в связи с небольшими объемами заку-
пок». Это означает, что граждане этих стран 
«рискуют получить вакцину в последнюю 
очередь, что приводит к всплеску заболе-
ваемости, смертности и к серьезным по-
следствиям». «Как следствие, COVID-19 
представляет серьезную угрозу для нацио-
нальной безопасности»,— описывает ситу-
ацию госпожа Санду.

В связи с этим молдавский президент 
отмечает: «Принимая во внимание успеш-
ную разработку и применение россий-
ской вакцины, обращаюсь к вам от лица 
граждан Республики Молдова с просьбой 
о поддержке нашей страны в преодоле-
нии последствий пандемии». Молдавская 
сторона, по словам Майи Санду, была бы 
признательна «за рассмотрение вопроса 
гуманитарных поставок или продажи» вак-
цины «Спутник V» в количестве, «которое 
может себе позволить Российская Федера-
ция»: «Надеемся на вашу помощь гражда-
нам Молдовы, пусть и небольшими партия-
ми вакцин будь то в форме пожертвований 
или прямых закупок».

Эпидемиологическая 
катастрофа
Эпидемиологическая ситуация в Молдавии 
действительно катастрофическая. В молдав-
ской столице нет мест в больницах — лю-
дей увозят в районы, не хватает реанима-
ций и кислорода. Показатели смертности 
и числа заражений стремительно растут, 
смертность среди тяжелых пациентов уве-
личилась с 5,8% в январе до более 10% сей-
час. В прошлую пятницу в стране, население 
которой менее 3 млн, был зафиксирован ре-
кордный показатель — 43 умерших и 1866 
новых инфицированных. 

«Молдова уже пару дней является чуть 
ли не лидером в Европе по количеству 
смертей»,— говорит Богдан Цырдя. По его 
словам, для такой маленькой страны столь 
высокие показатели смертности — это «ка-
тастрофа».

Надежды молдавских властей на запад-
ные вакцины, в частности, компаний Pfizer 
и Moderna пока не оправдались. Поставок от 
Moderna гражданам Молдавии можно ожи-
дать лишь в первом квартале 2022 года, в то 
время как представители Pfizer порекомен-
довали руководству республики сделать за-
прос на вакцину через COVAX — инициативу 
Всемирной организации здравоохранения, 
Еврокомиссии и правительства Франции, за-
пущенную с целью обеспечения вакцинами 
наиболее нуждающихся групп населения 
вне зависимости от их статуса и места про-
живания. Об этом на прошлой неделе сооб-
щил Минздрав республики в ответ на запрос 
депутата от социалистов Владимира Однос-
талко. По линии COVAX в начале марта ре-
спублика уже получила 14,4 тыс. доз препа-
рата AstraZeneca.

Между тем «Спутник V» в Молдавии поль-
зуется самым высоким доверием среди насе-
ления. Согласно мартовскому опросу компа-
нии IMAS, российскому препарату доверяют 
31% респондентов, Pfizer — 10%, AstraZene-
ca — 8%. Правда, при этом 42% опрошенных 
не доверяют вакцинам в целом.

Политическая прививка
В случае Молдавии вопрос вакцинации име-
ет не только медицинское измерение: рос-
сийская вакцина «Спутник V» стала важным 
элементом драматичной внутриполити-
ческой игры. Молдавия сейчас страдает не 
только от пандемии, но и от политического 
кризиса.

Майя Санду и Игорь Додон борются друг 
с другом за контроль над парламентом, где 
у первой меньшинство депутатов, а у вто-

рого, наоборот, большинство. Чтобы из-
менить ситуацию в свою пользу и, назна-
чив свое правительство, обрести реальную 
власть (Молдавия — парламентская респу-
блика, и полномочия главы государства су-
щественно урезаны), госпоже Санду нужны 
досрочные выборы.

Игорь Додон противится этому сценарию 
по нескольким причинам. Рейтинги Пар-
тии социалистов просели, в том числе из-за 
проигрыша господина Додона на прошло-
годних президентских выборах. И в случае 
роспуска парламента социалисты рискуют 
получить в законодательном органе значи-
тельно меньше мест, чем у них есть сейчас, 
а их нынешние союзники по правящей ко-
алиции могут и вовсе оказаться за бортом.

Противостояние действующего и быв-
шего президентов перешло в Конституци-
онный суд. Госпожа Санду 29 марта сооб-
щила, что подготовила обращение туда по 
поводу роспуска парламента, который «ра-
ботает против граждан и не может решить 
их проблемы».

По ее словам, все условия для досрочных 
выборов созрели. Страна живет без прави-
тельства с 23 декабря 2020 года, притом что 
по конституции, если за три месяца парла-
мент не смог утвердить новый кабинет, его 
следует распустить. Кроме того, провали-
лись две попытки назначить новое прави-
тельство, и это тоже основание для внеоче-
редных выборов.

Несмотря на сопротивление Игоря До-
дона и его однопартийцев, вероятность 
проведения в этом году досрочных парла-
ментских выборов довольно высока. И оп-
поненты на всякий случай уже ведут себя 
так, будто избирательная кампания стар-
товала. С одной стороны, каждый надеет-
ся выступить в роли спасителя от COVID-19 
и добыть для страны вакцину, а с другой — 
оба лагеря обвиняют друг друга в провале 
борьбы с пандемией.

«Они (депутаты.— „Ъ“) не делают ничего, 
чтобы помочь людям, коррупционные схе-
мы продолжают процветать, цены растут, 
закупка вакцин запаздывает,— перечисли-
ла президент Санду свои претензии в адрес 
Игоря Додона и его союзников в парламен-
те.— Законы, за которые они голосуют, про-
тив людей, они блокируют все проекты 
внешней помощи и защищают коррумпиро-
ванные группы. Они не ищут решения для 
граждан, они спасают только себя».

Игорь Додон тут же парировал: «Прихо-
дится с сожалением констатировать, что 
госпожу Майю Санду не интересует ниче-
го, кроме дополнительных мандатов для 
ее партии». «Она хочет досрочных выбо-
ров. Вот ее ответ на пандемию, на все кри-
зисы и проблемы в обществе. В то время как 
стране срочно нужна спасительная вакцина 
и назначение антикризисного правительст-
ва, глава государства в категоричной форме 
требует досрочных выборов. Это просто без-
ответственно»,— написал вчера в своем теле-
грам-канале Игорь Додон.

Богдан Цырдя назвал письмо Майи Сан-
ду Владимиру Путину «лицемерием». По его 
словам, президент решила «пропиариться» 
за счет «Спутника V». «При этом Майя Сан-
ду продолжает гнуть антироссийскую ли-
нию, делать антироссийские заявления, 
и самое главное — ее партия продолжает 
проводить в парламенте антироссийские 
законы. И вот это, мягко говоря, смущает: 
с одной стороны, плюешь в Россию, с дру-
гой — просишь „Спутник V“»,— возмутил-
ся депутат.

Он выразил уверенность, что Москва пре-
доставит вакцину Молдавии именно по ли-
нии переговоров с социалистами. «Благо-
даря переговорам Игоря Додона, личным 
обращениям спикера парламента Зинаиды 
Гречаной и ее встречам мы сможем добить-
ся получения этой вакцины»,— заверил го-
сподин Цырдя.

Молдавские политики, таким образом, 
особо не скрывают, что за счет российской 
вакцины они рассчитывают решить свои за-
дачи и получить дополнительные очки. Но 
последнее слово в вопросе предоставления 
вакцины в любом случае за Москвой.

Владимир Соловьев,  
Марина Коваленко

Молдавия смотрит 
на Россию с немым уколом

Террористическая группировка «Ислам-
ское государство» (ИГ, запрещена в РФ) 
взяла на себя ответственность за захват 
города Пальма на севере Мозамбика. 
Десятки людей — как местные  жители, 
так и иностранцы — были убиты.  Тысячи 
ожидают эвакуации с объекта фран-
цузской компании Total, где нашли убе-
жище. Нападение на город произош-
ло ровно через две недели после того, 
как США внесли местную террористи-
ческую группировку в свои санкцион-
ные списки.

Почти неделю террористы удерживают 
под своим контролем город Пальма на севе-
ре Мозамбика в провинции Кабо-Дельгадок. 
Уже к пятнице город с населением 75 тыс. че-
ловек оказался полностью под контролем 
террористов. Некоторым местным жите-
лям удалось скрыться в близлежащих лесах, 
а иностранцы и часть чиновников укрылись 
в гостинице Amarula. Военные объявили 
о начале операции по освобождению горо-
да и эвакуации людей. В итоге из гостиницы 
удалось вывести около 180 человек, семеро 
погибли после того, как колонна с эвакуиро-

ванными попала в засаду, устроенную терро-
ристами. Многие пропали без вести.

В воскресенье официальный представи-
тель Сил обороны и безопасности Мозамбика 
Омар Саранга сообщил о десятках погибших 
при захвате города. По его словам, жертвами 
стали и местные жители, и иностранцы, рабо-
тавшие в этом регионе. Гражданство послед-
них он не уточнил. Из СМИ известно о гибели 
одного британца и одного гражданина ЮАР. 
По информации посольства РФ в Мозамби-
ке, «о наличии россиян среди пострадавших 
местные правоохранительные органы не со-
общали». «Российская диаспора сконцентри-
рована в южных и центральных регионах 
страны, вдали от очага напряженности»,— 
заявили в посольстве агентству ТАСС.

Пара тысяч человек, бежавших из города, 
смогли на лодках добраться до города Пем-
ба, находящегося примерно в 250 км южнее 
Пальмы. Но еще тысячи ожидают эвакуации. 
Многие из них нашли убежище на террито-
рии строящегося французской компанией 
Total комплекса по обработке и сжижению 
газа, который находится в 10 км от Пальмы. 
Проект считается одной из крупнейших ин-

вестиций компании в Африке. В конце дека-
бря Total приостановила работы из-за атаки 
исламистов на город Монжане, расположен-
ный в 5 км от комплекса, часть рабочих была 
эвакуирована. Но 24 марта, буквально за сут-
ки до атаки на Пальму, компания заявила 
о возобновлении работ. Сообщалось, что 
правительство Мозамбика выполнило тре-
бование Total о дополнительных мерах без-
опасности, включая создание 25-киломе-
тровой буферной зоны вокруг объекта. Как 
стало очевидно уже на следующий день — 
эти меры оказались неэффективны.

В понедельник ИГ официально взяло на 
себя ответственность за захват Пальмы, за-
явив об убийстве более 55 мозамбикских 
военных и иностранцев и установлении 
контроля над административными учрежде-
ниями, банками, фабриками и офисами раз-
ных компаний.

Первый громкий рейд исламистов в Мо-
замбике был совершен в октябре 2017 года. 
Тогда речь шла о группе всего примерно из 
30 человек. Костяк мозамбикского «филиа-
ла» ИГ был создан последователями ради-
кального кенийского имама Абуда Рого Мо-

хаммеда, которые переселились в Мозамбик 
после его смерти в 2012 году. Им удалось за-
вербовать в свои ряды местных рыбаков, 
мелких торговцев и шахтеров, недовольных 
правительством и деятельностью в их мест-
ности иностранных компаний. В частности, 
рыбаки считают, что разработка газовых ме-
сторождений на шельфе мешает их промы-
слу. Группировка стала именовать себя «Ан-
сар ас-Сунна», а местные жители называли 
ее «Аш-Шабаб». Аналогичное название но-
сит группировка в Сомали, но связи между 
ними практически нет. Хотя СМИ утвержда-
ют, что сомалийские террористы помогали 
за деньги тренировать боевиков в Мозамби-
ке. В 2018–2019 годах стали появляться ви-
део о присяге членов «Ансар ас-Сунна» на 
верность ИГ. С этого момента можно гово-
рить о координации всех действий местных 
террористов африканским подразделением 
«Исламского государства» — «Вилайет Цент-
ральная Африка» (ISCAP). В 2020 году актив-
ность террористов в Мозамбике резко возро-
сла, они стали захватывать города и сжигать 
деревни. В частности, в августе под контроль 
террористов попал портовый город Мосим-

боа-да-Прая. Всего, по данным правозащит-
ников, за три года от рук террористов в стра-
не погибли свыше 2,6 тыс. человек, около 
700 тыс. вынуждено покинули свои дома.

Совпадение это или нет, но ровно за две 
недели до захвата Пальмы, Госдепартамент 
США внес подразделения ИГ в Мозамби-
ке и Демократической Республике Конго 
в свой список иностранных террористиче-
ских организаций и, соответственно, вклю-
чил их в санкционный лист. А спустя еще не-
сколько дней стало известно о намерении 
Вашингтона отправить в Мозамбик группу 
американского спецназа для двухмесячного 
обучения местных военных. Помочь реши-
ла и Португалия. Лиссабон планирует отпра-
вить в свою бывшую колонию 60 военных 
инструкторов.

До сих пор помощь в борьбе с террори-
стами правительству Мозамбика оказывала 
южноафриканская ЧВК Dyck Advisory Group. 
Однако за год к ней накопилось много пре-
тензий со стороны правозащитных органи-
заций, да и у экспертов есть много вопросов 
к эффективности работы наемников.

Марианна Беленькая

Мозамбик борется за независимость от ИГ
Жертвой террористов стал город Пальма

Экс-президент США  Дональд 
Трамп, успевший возвести 800 км 
стены на границе с Мексикой 
(на фото), требует, чтобы  
строительство было завершено  
ФОТО REUTERS

с1



 деловые новости
+ индикаторы

7 kommersant.ru

Nikkei 225 29384,52 (+207,82)
РТС 1468,14 (+18,29)
FTSE 100 6736,17 (–4,42)

DAX 30* 14817,72 (+68,78)
DJIA* 33098,72 (+25,84)
NASDAQ Composite* 12998,023 (–140,702)

*На 19:26.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 29.03.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 30.03.21
Австралийский доллар 57,9104
Английский фунт 104,8332
Белорусский рубль 13,1741
Датская крона* 12,0064

Доллар США 75,8287
Евро 89,349
Индийская рупия** 10,4355
Казахский тенге** 17,8776

Канадский доллар 60,1195
Китайский юань* 11,5536
Норвежская крона* 88,1873
СДР 107,6843

Сингапурский доллар 56,2778
Новая турецкая лира 93,0996
Украинская гривна* 27,1161
Шведская крона* 87,3542

Швейцарский франк 80,8064
Японская иена** 69,1584
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Торговля окунулась в суэцкую жизнь
Движение по каналу войдет в график через месяцы

Контейнеровоз Ever  Given, 
 перегородивший  Суэцкий 
 канал, наконец сняли с мели 
и, вернув на фарватер, вы-
вели из узкой части  канала 
в Большое Горькое озеро. 
Это позволит возобновить 
движение на наиболее ожив-
ленной морской артерии 
мира после почти недельной 
остановки. За неделю про-
стоя канала  мировая торгов-
ля могла потерять до $10 млрд. 
На общую нормализацию дви-
жения потребуется трое-чет-
веро суток, оценивают египет-
ские власти, однако полная 
ликвидация сбоев в графи-
ке, вызванных этим проис-
шествием, займет недели, 
если не  месяцы.

Перегородивший Суэцкий ка-
нал контейнеровоз Ever Given 
(в тайм-чартере у Evergreen) успеш-
но снят с мели, объявил 29 мар-
та директор Suez Canal Authority 
Усама Рабиа. К утреннему прили-
ву курс судна был восстановлен на 
80%, и благодаря приливу его вер-
нули на фарватер — как сообщи-
ла Royal Boskalis Westminster, чья 
дочерняя компания Smit Salvage 
занималась освобождением суд-
на, возврат на фарватер состоялся 
в 15:05 по местному времени, или 
в 16:05 по московскому. В процес-
се операции судно вновь развер-
нуло течением поперек канала, со-
общало Reuters, но заново на мель 
оно не село.

Ever Given движется в направ-
лении Большого Горького озера, 
где его осмотрят специалисты; по 
итогам техосмотра, сообщает Ever-
green, станет понятно, сможет ли 
оно продолжить плавание. На мо-
мент сдачи материала судно прош-
ло узкую часть канала и Малое 
Горькое озеро и вошло в Большое. 
Навигация должна была возобно-
виться в 20:00 по местному вре-
мени (21:00 по московскому). По-
рядок пропуска застрявших судов 
не уточнялся.

• 400-метровый  контейнеровоз 
Ever Given (20 тыс. TEU) утром 
23 марта сел на мель  посреди 
 Суэцкого канала, полностью 
его заблокировав. К  моменту 
 возврата судна на фарватер 
 прохода через канал  ожидали 
уже 437 судов разных типов 
( оценка Gulf Agency Company), 
в том числе танкеры, газо- и кон-
тейнеровозы. В норме по Суэцу 
проходят около 50 судов в сутки, 
однако интенсивность движения 
может быть  увеличена.

Далее основной вопрос — в ско-
рости восстановления нормально-
го движения по каналу. Ранее Allianz 
оценивала ущерб, который наносит 
блокировка Суэцкого канала миро-
вой торговле, в $6–10 млрд в неде-
лю. По данным The Loadstar, опера-
ционные затраты простаивающих 
судов составляют около $3,25 млн 
в сутки для контейнеровозов и око-
ло $500 тыс. для танкеров. По оцен-
кам Ocean Insights, по состоянию на 
вечер воскресенья всего из-за зато-
ра в Суэцком канале простаивало 77 

контейнеровозов совокупной вме-
стимостью 876 тыс. TEU — это 3,7% 
емкости мирового контейнерного 
флота и чуть больше, чем совокупная 
вместимость всех новых контейне-
ровозов, поставленных в 2020 году.

Крупнейший линейный пере-
возчик Maersk, у которого 3 судна 
оказались непосредственно в кана-
ле и 30 — в заторе на входах, 15 кон-
тейнеровозов уже направил в обход 
мыса Доброй Надежды. У CMA CGM 
застряло 21 собственное и партнер-
ское судно, перенаправлены — два. 
Длинным путем отправили свои 
суда и другие операторы, в том чи-
сле сама Evergreen, чье судно Ever 
Greet было одним из первых, свер-
нувших к югу.

По оценке господина Рабиа, пол-
ное восстановление движения зай-
мет 3,5 суток. Argus рассчитало, что 
при интенсификации движения на 
расчистку затора потребуется чуть 
более недели. Но, как предупрежда-
ет Maersk, на ликвидацию задер-
жек и сбоев в графике, вызванных 
инцидентом с Ever Given, уйдут не-
дели, если не месяцы. Также возни-
кает вопрос об ответственности за 
инцидент. Как сообщило «РИА Ново-
сти» со ссылкой на советника прези-
дента по развитию морских портов 
и Суэцкого канала Мохаба Мамиша, 
Египет намерен потребовать ком-
пенсации затрат от владельца судна. 
По мнению господина Мамиша, за 
происшествие ответственность не-
сет капитан Ever Given.

Наталья Скорлыгина
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Зловещий скрип, с которым киль 
контейнеровоза Ever Given 29 мар-
та сошел с мели в Суэцком канале, 
не только принес облегчение десят-
кам судоходных компаний по всему 
миру, но и испортил настроение ми-
нистрам энергетики стран ОПЕК+. 
Им 1 апреля вновь предстоит опре-
делить параметры сделки по сокра-
щению добычи нефти в мае, и раз-
блокирование канала оставляет им 
мало пространства для маневра.

Месяц назад, когда по предло-
жению Саудовской Аравии страны 
ОПЕК+ повысили добычу значитель-
но меньше, чем предполагал рынок, 
цены на нефть поставили многоме-
сячный максимум, превысив $71 за 
баррель Brent. Но затем опасения 
третьей волны коронавируса, про-
дление локдаунов в Европе и отста-
вание темпов вакцинации от преж-
них радужных ожиданий опустили 
цены почти до $60. И там они, ско-

рее всего, и остались бы, если бы не 
злосчастный контейнеровоз. Раз-
блокирование Суэца, через который 
проходит более 10% мировой мор-
ской торговли нефтью, сразу опусти-
ло цены на сырье 29 марта почти до 
$63 — однако они довольно быстро 
восстановились.

Суть в том, что цены уже несколь-
ко отклонились вниз от уровня, ко-
торый Саудовская Аравия и ряд ее 
союзников в ОПЕК+ считают ком-
фортными для себя. И в нынешней 
ситуации странам ОПЕК+ не оста-
ется ничего другого, кроме как сле-
довать прежним курсом и не уве-
личивать добычу, хотя рамочная 
договоренность начала года и позво-
ляет нарастить ее на 1 млн баррелей 
в сутки в мае. Именно уверенность 
в таком исходе встречи министров 
ОПЕК+ сейчас поддерживает нефтя-
ные котировки.

С фундаментальной точки зре-
ния решение ничего не менять, ви-
димо, приведет к более быстрому 
сокращению запасов нефти, нако-
пленных в пандемию. Это, в свою 
очередь, может спровоцировать рез-
кий всплеск цен летом, о чем уже 
предупреждали аналитики Gold-
man Sachs. Такое развитие событий 
даст основания странам ОПЕК+ на-
конец-то увеличить добычу, ведь их 
основной конкурент — сланцевая 
отрасль США — медленно оживает. 
Число буровых установок в США рас-
тет восьмой месяц подряд, хотя все 
еще вдвое ниже, чем год назад.

Для России в этой ситуации луч-
ше всего было бы повторить сцена-
рий марта, когда ей и Казахстану 
было разрешено немного увели-
чить добычу, в отличие от других 
стран ОПЕК+. В таком случае бюд-
жет и нефтекомпании выиграют 
как от высоких цен, так и от роста 
объемов. Вопрос, однако, в том, го-
това ли Саудовская Аравия по-преж-
нему брать на себя большую часть 
издержек, связанных с сокраще-
нием добычи в рамках сделки, 
и позволять России уменьшать 
свое участие. Ведь дальнейшего ро-
ста цены нефти, на который, види-
мо, рассчитывает Эр-Рияд, может 
и не  произойти.

В нынешней  
ситуации странам 
ОПЕК+ не остается 
ничего другого,  
кроме как следовать 
прежним курсом  
и не увеличивать  
добычу

Образование новой школы
Для всех учреждений страны создадут единую IT-систему

Минпросвещения потратит более 
2 млрд руб. до 2024 года на создание 
 государственной информационной 
 системы (ГИС) «Моя школа», которая 
станет единой платформой для всех 
образовательных учреждений в стра-
не. От развития уже действующих 
платформ, которые обошлись бюд-
жету по меньшей мере в 2,2 млрд руб., 
решено отказаться. Участники рын-
ка онлайн-образования опасаются, 
что новая система станет барьером 
для работы бизнеса со школами.

„Ъ“ ознакомился с копией концепции 
Министерства просвещения о разработ-
ке ГИС «Моя школа». На ее создание до 2024 
года планируется потратить из бюджета 
2,18 млрд руб. Система должна стать еди-
ным IT-контуром для всех российских ор-
ганизаций, работающих в сфере дошколь-
ного, общего, среднего профессионального 
и дополнительного образования, следует из 
документа. Техническим оператором плат-
формы планируется назначить «Федераль-
ный институт цифровой трансформации 
в сфере образования» (ФИЦТО). Документ, по 

словам источника „Ъ“, знакомого с ситуаци-
ей, был направлен на согласование в Мин-
цифры в середине марта. Там подтвердили 
его получение.

Проект обсуждается с 15 пилотными реги-
онами, рассказали „Ъ“ в Минпросвещения: 
«ГИС обеспечит взаимодействие с уже дейст-
вующими подобными региональными сис-
темами, а там, где их нет, позволит решить 
вопрос цифрового неравенства». ФИЦТО 
действительно рассматривается как опера-
тор системы, но еще обсуждаются различные 
подходы к ее созданию, уточнила глава ин-
ститута Людмила Бокова.

Из концепции следует, что в ГИС, напри-
мер, будут интегрированы электронный 
школьный дневник, журнал, расписание, об-
лако для файлов, библиотека контента, куда 
поставщики смогут загружать свои курсы, 
система поддержки проектной деятельнос-
ти, портфолио учеников. Планируется так-
же создание платформы для родительских 
онлайн-собраний. Пользователями системы 
станут преподаватели, родители, ученики 
и поставщики контента — регистрация бу-
дет проходить через «Госуслуги».

На фоне запуска новой ГИС дальнейшее 
развитие созданных ранее систем Минпрос-
вещения сочтено нецелесообразным. В чи-
сле таких систем «Российская электронная 
школа» (РЭШ), АИС «Маркетплейс образо-
вательного контента и услуг», система «Рос-
сийское образование», ГИС «Информацион-
но-аналитическая платформа», следует из 
концепции. В целом власти вложили в эти 
проекты около 2,2 млрд руб., подсчитал „Ъ“.

Так, «Российская электронная школа» сто-
ила 1,7 млрд руб. (с 2016 по 2018 год вклю-
чительно), следует из данных на сайте Мин-
экономики. Госконтракты еще на 102 млн 
руб. были разыграны в рамках проекта уже 
в 2019 году, обнаружил „Ъ“ на сайте госзаку-
пок. На создание «Маркетплейса образова-
тельного контента и услуг» власти потратили 
193 млн руб., а разработка ГИС «Информа-
ционно-аналитическая платформа» стоила 
278 млн руб.

Идея объединить все учебные материа-
лы и данные в рамках одной системы может 
быть полезной, считают в группе компаний 
«Просвещение». Сейчас, отмечают там, суще-
ствуют востребованные ресурсы, например 

РЭШ, но для решения некоторых задач учи-
теля могут использовать другие платформы. 
«ГИС может объединить все ресурсы и сфор-
мировать экосистему в формате „единого 
окна“»,— говорят в «Просвещении».

Но не все участники рынка разделяют эту 
точку зрения. «Нас настораживает, что систе-
ма может стать барьером в работе частного 
бизнеса со школами»,— говорит управляю-
щий партнер Skyeng Александр Ларьянов-
ский. Пример «Московской электронной 
школы», по его мнению, показал, что ком-
мерческим компаниям «там не рады». Плат-
форма будет эффективна, если государство 
обеспечит равные возможности работы с ау-
диторией портала как для частных, так и для 
и некоммерческих проектов, считает госпо-
дин Ларьяновский.

Уровень развития IT также везде разный, 
поэтому один оператор тут не справится, сом-
невается гендиректор образовательной плат-
формы GeekBrains Александр Волчек. Поэто-
му государству, по мнению эксперта, нужно 
сотрудничать с максимальным количеством 
государственных и частных компаний.

Никита Королев, Арина Барабанова

Деньги пошли обходными дропами
Нелегальные казино выстраивают новые схемы

Нелегальные казино, с платежами в адрес которых 
ЦБ начал открытую войну, разработали новые схемы 
для обхода ограничений. Карты обычных граждан 
используются для пополнения кошельков игроков, 
затем средства переводятся в криптовалюту и уходят 
на счет казино. В ЦБ о проблеме знают и пытаются 
бороться, но возможности регулятора ограничены.

По словам источников „Ъ“, в том числе из крупных банков, 
в ответ на активизацию борьбы ЦБ с платежами в адрес кази-
но последние разработали схему с использованием обычных 
p2p карточных переводов (от физлица — физлицу). Привле-
каются подставные физлица («дропы»), которые дальше пере-
сылают средства в казино, преимущественно конвертируя их 
в криптовалюту. «На рынке онлайн-казино сейчас почти не-
возможно принимать платежи, особенно от новых клиентов, 
поскольку большинство банков из числа тех, кто ранее при-
нимали платежи, теперь от этого отказались или вообще по-
кинули рынок»,— отмечает один из собеседников „Ъ“. Лицен-
зий за это уже лишились пять кредитных организаций, еще 
две попали под запрет проведения трансграничных плате-
жей (см. „Ъ“ от 14 января).

ЦБ взялся за решение проблемы системно, по открытой 
информации, казино сейчас переключились на крипто-
валютные переводы, подтверждает директор департамен-
та внутреннего аудита и управления рисками ФБК Grant 
Thornton Роман Кенигсберг. Онлайн-казино начали массо-
вую миграцию на решения по приему платежей через так 
называемые p2p, смысл которого сводится к тому, что пла-
тежи принимаются на карты, оформленные на «дропов», 
как переводы частных лиц, рассказывает основатель «Хро-

нопэй» Павел Врублевский. Самое простое решение — про-
вайдер p2p-платежей покупает в даркнете карты «дропов». 
Более продвинутый вариант, добавляет эксперт, когда при 
вводе данных карты благодаря определенному сервису кли-
ент видит страничку оплаты, но не понимает, что переводит 
деньги «дропу».

Как сообщили „Ъ“ в ЦБ, регулятору известно об использо-
вании нелегальными онлайн-казино и букмекерскими кон-
торами p2p-переводов по банковским картам и электронным 
кошелькам для приема ставок от физических лиц: «Подоб-
ные схемы расчетов технически сложнее и дороже, так как 
требуют оформления большого количества банковских карт 
и электронных кошельков на физических лиц. В рамках кон-
сультативного надзора мы проводим работу с кредитными 
организациями по совершенствованию действующих у них 
процедур, направленных на выявление и пресечение таких 
операций». По словам источников „Ъ“, регулятор довольно 
жестко требует прекратить любые подозрительные платежи 
с карты на карту физлиц, тем более что сейчас перевод можно 
совершить с помощью «Системы быстрых платежей» (СБП), 
фактически контролируемой ЦБ.

По мнению господина Врублевского, при росте популяр-
ности систем p2p, основанных на «дропах», появляется риск 
«дроповизации страны». «Если кто-то автоматизирует получе-
ние 10% комиссии физлицом нелегально за использование 
его карты для получения денег в казино, это приведет к тому, 
что тысячи граждан начнут сдавать свои карты в „аренду“»,— 
поясняет он. Официальных данных о трафике из РФ в неле-
гальные казино нет, но эксперты оценивают его на уровне 
$2–3 млрд в год.

Риски вовлечения населения в схемы казино действи-
тельно есть, считают эксперты. Так, по словам управляюще-
го партнера юридической компании ШАГИ Андрея Шаркова, 
снижение уровня жизни, повышение уровня интернетиза-
ции населения, а также малое число примеров привлече-
ния к уголовной ответственности будут факторами, способ-
ствующими участию большого количества граждан в такой 
деятельности. «Дропы» особо не привлекают внимания пра-
воохранительных органов, опасающихся сложности доказы-
вания умысла на передачу карты, подтверждает член Ассоци-
ации юристов России Дмитрий Семенников.

«Большинство дроп-карт, которые продаются в даркнете, 
оформлены реальными людьми, им предлагают фиксиро-
ванную сумму, обычно несколько тысяч рублей, за передачу 
сим-карты, к которой привязана банковская карта, пин-кода 
и данных клиента для последующего восстановления досту-
па к счету,— поясняет управляющий RTM Group Евгений Ца-
рев.— Затем карты передаются злоумышленникам». По этой 
системе держатели карт вовлекаются в мошеннические схе-
мы по незаконному финансированию в целом, не только в от-
ношении онлайн-казино, подчеркивает независимый экс-
перт платежного рынка Дмитрий Вишняков.

«Для борьбы с этим явлением необходим механизм блоки-
ровки подозрительных карт,— полагает руководитель про-
екта ОНФ „За права заемщиков“ Евгения Лазарева.— Если по 
карте условного пенсионера проходит ежедневно большое 
количество трансакций на сотни тысяч рублей или даже мил-
лионы, то это должно быть сигналом для системы безопасно-
сти банка для блокировки карты».

Ксения Дементьева, Максим Буйлов
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Доля фондирования лизин-
говых компаний за счет бан-
ковских кредитов по итогам 
2020 года достигло минимума 
за пять лет. Помимо коронакри-
зиса, сократившего интерес 
банков к рисковым операциям, 
повлияли и другие факторы. 
В частности, компании, не свя-
занные с банковскими группа-
ми, увеличили долю собствен-
ных средств и авансов, а также 
стали чаще выбирать облига-
ции для привлечения финанси-
рования.

Доля фондирования лизинговых 
компаний через банковские креди-
ты в 2020 году сократилась до ми-
нимального значения за пять лет 
и составила 58,4% от привлеченных 
средств, свидетельствуют данные 
«Эксперт РА». Обзор агентства осно-
ван на анкетировании 131 лизинго-
дателя, на которых приходится 96% 
рынка. С 2018 года доля банковско-
го кредитования сократилась на 5,5 
п. п., рост показали другие источни-
ки финансирования. Значительнее 
всего увеличилась доля фондирова-
ния за счет капитала самих компа-
ний (за два года выросла на 3,8 п. п., 
до 13,7%), размещение облигаций 
(рост на 3,5 п. п., до 9,1%) и авансо-
вых платежей от лизингополучате-
лей (рост на 1,1 п. п., до 14%).

• По прогнозам «Эксперт РА» и НРА, 
в 2021 году рынок лизинга ждет  
восстановление после прошлогоднего 
падения, когда новый бизнес сокра-
тился на 6% (см. „Ъ“ от 15 февраля). 
«Эксперт РА» в базовом сценарии 
прогнозирует прирост нового биз- 
неса по итогам года на 10–15%,  
примерно до 1,6 трлн руб. а НРА —  
«минимум на 20%», до 1,8 трлн руб.
Рост привлечения за счет аван-

сов и собственных средств был 
связан с кризисной ситуацией, 
сложившейся в экономике из-за 
распространения коронавирус-
ной инфекции. «Возросшие риски 
на рынке лизинга в 2020 году мо-

гли привести к увеличению разме-
ров авансов лизинговым компани-
ям, что сказалось на увеличении их 
доли в структуре фондирования»,— 
поясняет младший директор «Экс-
перт РА» Зоя Советкина. Частичное 
закрытие или сокращение банка-
ми лимитов кредитования лизинго-
дателей в первом полугодии прош-
лого года, по ее словам, привели 
к росту доли в структуре средств соб-
ственного капитала.

Сохранилась и тенденция к от-
казу от банковских кредитов со сто-
роны лизинговых компаний, не 
входящих в банковские группы. 
«Банковский процессинг на лизин-
говом направлении сильно устарел, 
кроме того, сохраняются очень вы-
сокие текущие операционные из-
держки на обслуживание финанси-
рования»,— поясняет гендиректор 
«МСБ-Лизинга» Роман Трубачев. 
«Банковское кредитование — тех-
нически сложный процесс, накла-
дывающий на компании множест-
во ограничений»,— соглашается 
финдиректор «Интерлизинга» (вхо-
дит в группу банка «Уралсиб») Евге-
ний Кочуров.

По его словам, банки зачастую вы-
дают кредитные транши под каждую 
лизинговую сделку, требуя предо-
ставлять всевозможную информа-
цию о лизингополучателях, и сами 
анализируют их надежность, зача-
стую отказывая после этого в предо-
ставлении средств. Одновременно 
при заключении кредитных дого-

воров на них накладываются мно-
гочисленные ковенанты. «Количе-
ство небольших и региональных 
банков-кредиторов становится все 
меньше, что затрудняет получение 
банковского финансирования ма-
лым по размеру лизинговым компа-
ниям»,— также указывает госпожа 
Советкина.

Кроме того, на фоне роста инте-
реса частных инвесторов к фондо-
вому рынку и снижению процент-
ных ставок, лизинговые компании 
чаще стали привлекать облигаци-
онное финансирование (см. „Ъ“ от 
24 июля 2020 года). «Зачастую при-
влечь средства напрямую от част-
ных или институциональных инве-

сторов, выпустив облигации, стало 
дешевле, чем получить кредит»,— от-
мечает господин Кочуров. Роман Тру-
бачев говорит, что фондирование за 
счет бондов «не сильно дороже», чем 
банковское. «А вот отсутствие много-
численных ограничений и простой 
процессинг позволяют лизинговым 
компаниям в полной мере реализо-
вывать свои идеи в формировании 
актуальных и удобных продуктов 
для бизнеса»,— подчеркивает он.

И «Эксперт РА», и НРА ожидают 
увеличения фондирования компа-
ний за счет облигационных выпу-
сков. Зоя Советкина добавляет, что 
на развитии заимствований на дол-
говом рынке положительно ска-
жется переход лизингодателей на 
новый стандарт ФСБУ 25, который 
повышает «прозрачность отчетности 
лизинговых компаний для внешних 
пользователей и потенциальных ин-
весторов». По оценке старшего ана-
литика НРА Марии Сулимы, при 
условии стабилизации экономиче-
ской ситуации потенциально доля 
облигационного фондирования ли-
зинговых компаний может вырасти 
на 3 п. п. за счет доли банков.

Илья Усов
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Международные инвесторы 
за минувшую неделю вывели 
из российских суверенных ру-
блевых облигаций максималь-
ный объем средств за послед-
ний год. Чистые продажи не-
резидентов в ОФЗ превыси-
ли 64 млрд руб., с конца февра-
ля они вывели из российских 
госбумаг свыше 140 млрд руб. 
Интерес иностранцев к ОФЗ па-
дает наряду с суверенными бу-
магами других развивающих-
ся стран из-за кризиса в Турции, 
а также рисков расширения 
санкций и ужесточения денеж-
ной политики ЦБ.

По оценкам аналитиков ING, 
основанным на данных Националь-
ного расчетного депозитария (НРД), 
на минувшей неделе чистые прода-
жи нерезидентов на рынке ОФЗ со-
ставили $0,9 млрд. При среднем кур-
се за прошлую неделю 75,5 руб./$ 
вложения в ОФЗ сократились более 
чем на 64 млрд руб., что более чем 
в два с половиной раза больше оттока 
неделей ранее, которые, по оценкам 
аналитиков «ВТБ Капитал», составлял 
23,9 млрд руб. «Нерезиденты сокра-
щали позиции в большинстве выпу-
сков ОФЗ пропорционально своему 
присутствию. Наиболее пострадав-
шие выпуски в абсолютном выраже-
нии — это ОФЗ с фиксированным ку-
поном со сроками погашения от трех 
до 13 лет»,— отмечает главный эко-
номист ING Дмитрий Долгин.

Непрерывный отток средств не-
резидентов из ОФЗ продолжает-
ся пятую неделю подряд, и за это 
время инвесторы вывели почти 
143 млрд руб. Результат последней 
недели стал худшим для россий-
ского рынка с середины марта 2020 
года. Тогда на фоне глобального рас-
пространения коронавируса и обва-
ла цен на нефть международные ин-
весторы сократили вложения в ОФЗ 
на 120 млрд руб.

Распродажа отчетной недели ока-
залась «эффектом домино» на фоне 
отставки главы ЦБ Турции, которая 
спровоцировала взлет курса долла-
ра в стране (более чем на 13%) и роста 
доходности турецких гособлигаций. 
Как поясняет Дмитрий Долгин, по-
сле этого началось принудительное 
сокращение лимитов на весь реги-
он CEEMEA (Центральная и Восточ-
ная Европа, Ближний Восток и Афри-
ка). «На прошлой неделе доходность 
десятилетних гособлигаций Брази-

лии выросла до 9,25% (+63 б. п. за не-
делю), Колумбии — до 6,9% (+22 б. п.), 
Мексики — до 6,77% (+8 б. п.)»,— от-
мечает главный аналитик ПСБ Дмит-
рий Монастыршин.

В общем тренде двигались и рос-
сийские бумаги. В минувший втор-
ник доходность десятилетних ОФЗ 
впервые с марта 2020 года достигла 
отметки 7,3%. «Высокие показатели 
макростабильности РФ, поддержан-
ные недавним ростом цен на нефть, 
должны были снизить чувствитель-
ность российских активов к внеш-
нему негативу»,— считает Дмитрий 
Долгин. Однако, по его словам, это 
уравновешивалось «ожиданиями по 
росту инфляции и ключевой ставке, 
а также очередным раундом ухудше-
ния внешнеполитического новост-
ного фона вокруг РФ».

Впрочем, санкционные опасения 
не нашли своего подтверждения, во-
преки ожиданиям инвесторов США 
не объявили о введении жестких 

санкций. «Поэтому со второй поло-
вины вторника цены на гособлига-
ции пошли вверх на фоне сохране-
ния высокой активности, и к концу 
недели по большей части выпусков 
в средне- и долгосрочном сегментах 
повышение доходности начала неде-
ли было отыграно полностью»,— от-
мечает главный аналитик долговых 
рынков БК «Регион» Александр Ер-
мак. Поддержку рынку оказало ре-
шение Минфина отменить аукци-
оны по размещению ОФЗ, а также 
возросший спрос на бумаги со сторо-
ны внутренних инвесторов. «Покуп-
ки со стороны локальных игроков 
полностью нивелировали продажи 
нерезидентов»,— отмечает господин 
Монастыршин.

Вместе с тем эксперты ожида-
ют продолжения ухода междуна-
родных инвесторов с российского 
долгового рынка даже на фоне не-
определенности с санкциями. По 
мнению, аналитиков BCS Global Mar-
kets, чем дольше сохраняется такая 
ситуация, тем больше инвесторов 
будут предпочитать избегать вложе-
ний в российские активы. «Для вос-
становления спроса иностранных 
инвесторов в ОФЗ требуется отсутст-
вие даже призрачных ожиданий вве-
дения санкций на госдолг. В текущих 
условиях этого вряд ли можно ожи-
дать»,— отмечает начальник анали-
тического управления банка «Зенит» 
Владимир Евстифеев.

Виталий Гайдаев

Нерезиденты не задерживаются в ОФЗ
Объем продаж гособлигаций стал максимальным за 12 месяцев

Банки теряют лизинг
Лизинговые компании отказываются от кредитов

К О Н Т Е К С Т Л И З И Н Г  С  И З Ъ Я Т И Е М

В 2020 году по сравнению с 2019 годом объем имущества, изъятого лизинговыми 
компаниями у лизингополучателей, увеличился на 9,4% и составил в среднем око-
ло 5% портфеля на конец года, оценили в «Эксперт РА». При этом, по данным рей-
тингового агентства, доля имущества, реализованного на вторичном рынке, выро-
сла на 24 процентных пункта, до 53%, тогда как доля переданного новым клиентам 
изъятого имущества сократилась в два раза и составила по итогам 2020 года око-
ло 20%. Рост объема изъятого имущества в компаниях объясняют эффектом коро-
накризиса. «Несмотря на в целом лояльную политику лизинговых компаний в отно-
шении реструктуризаций и отсрочек, не все (клиенты.— „Ъ“) смогли сохранить 
свой бизнес и технику»,— говорит гендиректор «МСБ-Лизинга» Роман Трубачев. 
По его словам, для ряда лизингополучателей карантинные ограничения оказались 
«фатальными». Однако, как отмечает руководитель «Регион Лизинга» Рустем Му-
хаммедов, «не все лизинговые компании были готовы идти на реструктуризацию 
условий договоров». Изменения структуры изъятого имущества связаны с дефици-
том нового имущества, указывает руководитель направления аналитики группы 
компаний «Альфа-Лизинг» Андрей Петров. «В 2020 году клиенты были готовы ку-
пить новую технику, но, не находя ее в продаже, покупали ее на вторичном рын-
ке»,— отмечает он. Илья Усов

Притоки/оттоки средств нерезидентов (млрд руб.)Доходность 10-летних ОФЗ (% годовых)

КАК МЕНЯЛСЯ ИНТЕРЕС ИНОСТРАННЫХ ИНВЕСТОРОВ К РУБЛЕВОМУ ГОСДОЛГУ*

*В 2021 году.
ИСТОЧНИКИ: REUTERS, НРД. 
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Московская биржа усиливает защиту розничных инвесторов при 
торговле иностранными ценными бумагами через механизм ог-
раничений агрессивности заявок. С 1 апреля она снизит предель-
ный размер отклонения цен при исполнении рыночных заявок 
с 3% до 1% по аналогии с ограничением по российским акциям, 
входящим в основной индекс биржи. Это решение принято с уче-
том предложений Банка России по снижению агрессивности тор-
гов и на фоне роста интереса к иностранным акциям на бирже.

Московская биржа с 1 апреля сужает предельный размер отклонения цен 
при исполнении рыночных заявок по акциям иностранных эмитентов с 3% 
до 1%. Директор департамента рынка акций Московской биржи Борис Бло-
хин пояснил „Ъ“, что механизм ограничения агрессивности рыночных зая-
вок предназначен для того, чтобы в периоды невысокой ликвидности либо 
по не самым ликвидным инструментам ограничить излишние колебания 
цены и придать рынку стабильность. Он добавил, что биржа приняла ре-
шение распространить ограничение в 1% отклонения, которое применяет-
ся к акциям из индекса Московской биржи, и на акции иностранных эми-
тентов, ликвидность которых существенно выросла на Московской бирже.

• Механизм ограничения агрессивности заявок на фондовом рынке Московской 
биржи был введен 2 ноября 2020 года по инициативе Банка России. Он призван 
защитить инвесторов от ошибок при подаче заявок на заключение сделок, 
а также от возможных потерь при существенных изменениях цен. За период 
действия этого механизма были ограничены 4,4 тыс. заявок.
Снижение предельного размера отклонения цен по акциям иностран-

ных эмитентов обсуждалось на комитете по фондовому рынку 19 марта. По 
словам одного из участников совещания, биржа продолжает реализовывать 
предложения Банка России по ограничению агрессивности заявок. Приме-
нение такого механизма позволяет снизить административную нагрузку на 
брокеров по рассмотрению нестандартных сделок их клиентов, а также ра-
ботает на улучшение целостности рынка, отметили в ЦБ. Там считают, что 
снижение размера предельного отклонения способствует минимизации от-
кровенно аномальных всплесков волатильности, служит для защиты част-
ных инвесторов от случайных потерь из-за ошибочных действий.

На прошлой неделе первый зампред ЦБ Сергей Швецов сообщил, что ре-
гулятор обсуждает с Московской биржей механизмы снижения рисков атак 
на акции низколиквидных компаний со стороны частных инвесторов в ре-
зультате сговора в социальных сетях и других платформах. Одна из инициа-
тив — это временный перевод таких бумаг в список доступных только «для 
квалифицированных инвесторов» (см. „Ъ“ от 24 марта).

В целом брокеры положительно оценивают нововведение. Подход нацелен 
на недопущение нерыночного отклонения цены актива в первую очередь из-за 
так называемого эффекта fat fingers (толстый палец), говорит заместитель ген-
директора «Открытие Брокер» Александр Дубров. При этом, отмечает он, важ-
но, чтобы данный механизм не повлек за собой негативных последствий для 
инвесторов и участников торгов в моменты высокой волатильности при ры-
ночных шоках, когда все хотят закрыть позиции практически по любым ценам. 
По словам главы управления развития клиентского сервиса «Финама» Дмитрия 
Леснова, эта инициатива в первую очередь направлена на защиту розничных 
инвесторов для предотвращения вероятных убытков в период повышенной во-
латильности, когда на низколиквидных рынках (таких как иностранные цен-
ные бумаги на Московской бирже) даже незначительный объем заявки может 
сильно сдвинуть цену. Он отметил, что на Санкт-Петербургской бирже такой 
проблемы по большинству ценных бумаг нет из-за более ликвидного рынка.

Между тем Санкт-Петербургская биржа также признает, что усиливает 
механизмы борьбы с fat fingers. Как сообщил „Ъ“ представитель биржи, на 
ней действует механизм ограничения подачи ошибочных заявок и в декаб-
ре прошлого года лимиты были сужены до плюс-минус 2%, механизм назы-
вается системой динамических лимитов и позволяет ограничить ошибку 
трейдера, но не в целом конъюнктуру рынка. По его словам, в период отсут-
ствия торгов на оригинальной бирже действует лимит по движению коти-
ровок бумаги — в пределах 15%, в период торгов такого лимита нет.

Полина Смородская

Агрессию  
снимают с торгов
Мосбиржа ограничит заявки  
на иностранные бумаги

Белорусское топливо исторически поставля-
лось в западные регионы России, однако в послед-
ние несколько лет импорт резко упал или даже 
обнулился, поскольку для белорусских произво-
дителей продажа в северо-западную Европу и на 
Украину более выгодна. Исключением стал 2020 
год, когда России на фоне пандемии пришлось 
ввести запрет на импорт нефтепродуктов, кото-
рый действовал до 1 октября 2020 года. Эмбарго 
должно было препятствовать попаданию более 
дешевого — прежде всего белорусского — топли-
ва в страну в то время, как в РФ из-за пандемии 
наблюдалось снижение спроса. Сейчас Россия не 

импортирует топливо из Белоруссии, но с этого 
года оно в довольно крупных объемах поставляет-
ся транзитом в порты на российской Балтике для 
перевалки на экспорт. Поставки были переориен-
тированы из прибалтийских портов, что стало от-
ветом Белоруссии на санкции стран Прибалтики, 
введенные после подавления протестов в Минске.

В январе—марте импорт бензина из Белорус-
сии в Россию отсутствовал, поскольку для «Бело-
русской нефтяной компании» гораздо привлека-
тельней отгрузки на Украину и в дальнее зарубежье 
из-за роста котировок в северо-западной Европе, 
отмечает редактор издания «Моторное топливо 
России» международного ценового агентства Argus 
Дмитрий Гончаренко. По его словам, если нефть на 

мировом рынке будет дешеветь и нетбэки по на-
правлению в северо-западную Европу станут со-
поставимы с альтернативной поставкой в Россию, 
что, скорее всего, произойдет при цене Urals ниже 
$60 за баррель, белорусский бензин тут же появит-
ся в продаже на СПбМТСБ по привлекательным 
ценам. В таком случае поставки могут пойти в за-
падные регионы РФ — прежде всего в Брянскую, 
Смоленскую области, Москву и Подмосковье, 
Санкт-Петербург и Ленинградскую область, а так-
же в Калининградскую область. По данным Argus, 
по итогам 2020 года из Белоруссии на российский 
рынок было ввезено около 99 тыс. тонн бензина, 
тогда как годом ранее импорт отсутствовал.

Дмитрий Козлов

Заправский союзник
с1

КАК МЕНЯЛАСЬ СТРУКТУРА ФОНДИРОВАНИЯ ЛИЗИНГОВЫХ КОМПАНИЙ (%)
ИСТОЧНИК: «ЭКСПЕРТ РА».
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 ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ)

Всероссийская ассоциация ры‑
бопромышленников предлага‑
ет принципиально изменить 
 механизм предоставления инве‑
стиционных квот на вылов. Там 
выступают за розыгрыш новых 
квот только для Дальневосточно‑
го бассейна, увеличив число про‑
ектов переработки и снизив за‑
каз на новые рыболовные суда.

Всероссийская ассоциация рыбо-
промышленников (ВАРПЭ) просит 
правительство скорректировать ме-
ханизм предоставления инвестквот 
в преддверии второго этапа. В рамках 
первого этапа в 2018 году 20% от обще-
го допустимого улова (ОДУ) было ра-
зыграно на аукционе под обязатель-
ство компаний построить флот (15% 
квот) и перерабатывающие заводы 
(5%). В рамках второго этапа планиру-
ется выставить еще 20% квот, что со-
ставит порядка 440 тыс. тонн минтая 
и сельди.

В своих обращениях к вице-премь-
ерам Виктории Абрамченко и Юрию 
Трутневу от 26 марта ВАРПЭ предла-
гает изменить эту пропорцию, уве-
личив до 10% от ОДУ квоты под стро-
ительство заводов. При этом новые 
береговые комплексы обязательно 
должны быть оборудованы холодиль-
ными мощностями не менее 10 тыс. 
тонн единовременного хранения 
и иметь производственные линии 
для выпуска готовой продукции, рас-
сказал президент ассоциации Герман 
Зверев. Вторые 10% от ОДУ, по мне-
нию ВАРПЭ, должны быть выделе-

ны на строительство флота, при этом 
их необходимо распределить не ра-
нее 2025 года.

ВАРПЭ напоминает, что по перво-
му этапу инвестквот введено в эксплу-
атацию лишь пять из 56 судов, стро-
ящихся по программе. Отставание 
от графика по 25 судам из 29 строя-
щихся составляет от полугода до по-
лутора лет (см. „Ъ“ от 27 сентября 
2019 года и 16 марта 2020 года). Стро-
ительство 22 судов до сих пор не на-
чато. Окончательное завершение 
и ввод в строй всех заявленных су-
дов — 2025 год, напомнил господин 
Зверев. «Мы видим, что судостроите-
ли не справляются со строительством 
флота»,— добавил он.

ВАРПЭ также считает нецелесо-
образным распределять новые кво-
ты в Северном бассейне, так как объ-
ем вылова и переработки ресурсов 
с учетом инвестпроектов первого эта-
па «превосходит объем ОДУ в Север-
ном бассейне», отмечается в письмах. 
В то же время рыбохозяйственный 
комплекс на Дальнем Востоке «харак-
теризуется недостаточным уровнем 
развития рыбопереработки».

Представитель вице-премьера 
Виктории Абрамченко Марта Гали-
чева подтвердила получение предло-
жений ВАРПЭ, добавив, что они будут 
направлены в профильные ведомст-
ва для обсуждения. В Росрыболовст-
ве напомнили „Ъ“, что предложение 
об увеличении до 10% доли инвес-
тквот, предназначенных для строи-
тельства береговых перерабатыва-

ющих мощностей, было выдвинуто 
ведомством еще в феврале, и такие 
предложения уже внесены в прави-
тельство. В Минпромторге воздержа-
лись от комментариев. В Минвостока 
на запрос „Ъ“ не ответили.

Замдиректора «Норебо» Сергей 
Сенников считает, что необходимо 
определить баланс между обновле-
нием флота и потребностью в уве-
личении береговых перерабатыва-
ющих и холодильных мощностей, 
включая береговую инфраструкту-
ру. Более логично оставлять в прио-
ритете выделение инвестквоты под 
обновление флота на Дальнем Восто-
ке, добавляет он.

Гендиректор Союза рыбопро-
мышленников Севера Константин 
Дереветняк также не видит смысла 
в новом этапе строительства судов 
по инвестквотам на Северном бас-
сейне. По его мнению, необходимо 
увеличить квоты для строительст-
ва прибрежной переработки: ситуа-
ция с закрытием Китая в конце 2020 
года показала, что ориентация на экс-
порт сырья неэффективна (см. „Ъ“ 
от 12 февраля). Исполнительный ди-
ректор СЗРК Сергей Несветов пола-
гает, что нужно сначала закончить 
первый этап инвестквот, а потом уже 
обсуждать изменения и менять «пра-
вила игры»: по строительству судов 
продолжаются задержки, и есть веро-
ятность, что многие даже обновлен-
ные сроки сдачи выдержаны не будут.

Анастасия Веденеева,  
Алексей Полухин

Инвестквоты уплывают от верфей
Рыбопромышленники меняют суда на заводы

Аукционы по квотам на вылов 
краба, в ходе которых государ‑
ство в 2019–2020 годах получи‑
ло более 140 млрд руб., прош‑
ли недостаточно эффектив‑
но, полагают в Счетной пала‑
те. По данным аудиторов, вме‑
сто привлечения в отрасль но‑
вых игроков свои доли увели‑
чили уже работающие на рын‑
ке  компании, а из‑за ошибок 
в расчетах начальные цены 
были занижены в десятки 
раз. Участники рынка ждут, 
что при возможном втором 
 этапе аукционов в 2023 году 
стоимость лотов будет сущест‑
венно выше.

Счетная палата подготовила от-
чет по итогам проведения Росры-
боловством аукционов по распре-
делению около 50% квот на вылов 
крабов. Всего на торги выставлял-
ся 41 лот общей начальной ценой 
около 125,5 млрд руб. с квотами 
на Дальнем Востоке и Северном бас-
сейне. Размер квот в зависимости 
от вида ресурса и района промысла 
составлял от 5,263% до 100%. В октя-
бре 2019 года было продано 35 ло-
тов за 142,36 млрд руб., затем реали-
зовались остальные лоты с квотами 
на менее доходных глубоководных 
крабов. К марту этого года реализо-
вано пять лотов за 1,42 млрд руб., 
торги на последний лот назначены 
на 7 апреля. Все победители торгов 
обязываются построить суда-крабо-
ловы на российских верфях.

Как отметили в Счетной палате, 
вопреки плану по развитию конку-
ренции, новых участников в отра-
сли не появилось, а доли увеличили 
уже работающие на рынке игроки. 
Так, в конце 2019 года десять лотов 
стоимостью свыше 38 млрд руб. вы-
играли компании ГК «Русский краб» 
Глеба Франка. Кроме того, в числе 
победителей были структура Пре-

ображенской базы тралового фло-
та, связанной с экс-сенатором от Са-
халинской области Александром 
Верховским, группа «Антей», Севе-
ро-Западный рыбопромышленный 
консорциум. Как сказано в отчете 
Счетной палаты, 29 из 35 разыгран-
ных в конце 2019 года лотов были 

сделаны с минимальным шагом 
в 5%, так как допущенные к торгам 
участники не делали ставки.

Вопросы у аудиторов возни-
кли и к механизму определения 
начальной цены аукционов. Как 
сказано в отчете Счетной палаты, 
установленный коэффициент ин-
вестиционного обязательства в раз-
мере 0,25 привел к значительному 
уменьшению стоимости лотов. При 
фактических затратах на строитель-
ство краболовов в 57,43 млрд руб. 
скидка от начальной цены с учетом 
коэффициента была 362,44 млрд 
руб., подсчитали там. Кроме того, 
начальная цена лотов могла быть 
в 33–60 раз ниже рыночной стоимо-
сти, так как при расчетах использо-
вались ставки сборов за пользова-

ние водными ресурсами 2007 года, 
считают в Счетной палате.

В Росрыболовстве заявили, что 
провели работу по устранению за-
мечаний Счетной палаты. Там от-
метили, что строительство краболо-
вов позволило загрузить небольшие 
верфи и создало новые рабочие ме-
ста. А поступившие от аукционов 
средства пойдут и на строительст-
во научно-исследовательских судов, 
что повысит эффективность отра-
сли. Стартовая цена лотов и коэффи-
циент соответствовали требовани-
ям правительства РФ, продолжают 
в Росрыболовстве. Кроме того, за-
явили в агентстве, начальная цена 
никак не влияет на итоговую и спо-
собствует привлечению участников, 
обеспечивая справедливую конку-
ренцию и приход новых игроков. 

Собеседник „Ъ“ среди краболо-
вов отмечает, что с точки зрения 
доходов государства было бы эф-
фективнее повысить ставку сбора 
за пользование крабовыми квота-
ми, чем устраивать перераспределе-
ние ресурса. Между тем в правитель-
стве обсуждают продажу остальных 
50% квот на вылов крабов на аукци-
онах в 2023 году. 

По словам источника „Ъ“, на-
чальные цены на новых торгах 
могут быть выше, чтобы собрать 
от продажи ресурса около 200 млрд 
руб. Руководитель Информаци-
онного агентства по рыболовст-
ву Александр Савельев говорит, 
что проводимые до 2004 года кра-
бовые аукционы только стиму-
лировали максимальную эксплу-
атацию ресурса и не оставляли 
бизнесу возможности инвестиро-
вать в развитие. Он не исключает, 
что от выставления остальных 50% 
крабов на аукционы власти еще мо-
гут отказаться.

Анатолий Костырев,  
Алексей Полухин

Краб не прошел аудит
Счетная палата раскритиковала аукционы на этот ресурс

Ключевые акционеры ГМК 
 «Норильский никель» «Интер‑
рос» и «Русал» ищут временный 
компромисс в крайне чувстви‑
тельном вопросе дивидендных 
выплат. Так, «Интеррос» настаи‑
вает на резком снижении диви‑
дендов «Норникеля», по расче‑
там аналитиков, при новой схе‑
ме они могут снизиться вдвое. 
С другой стороны, «Интеррос» 
согласился заплатить $570 млн 
за долю «Русала» в совместном 
золотомедном Быстринском 
проекте. По оценке аналитиков, 
с учетом этой выплаты  «Русал» 
может получить за 2021 год 
те же деньги, что и при прежней 
схеме.

Объявленные договоренности 
«Русала» и «Интерроса» по будущему 
золотомедного Быстринского про-
екта могут стать частью большого со-
глашения между акционерами, ко-
торое, с одной стороны, позволит 
поддержать масштабную инвести-
ционную кампанию «Норникеля», 
который в последние два года столк-
нулся с рядом аварий на промыш-
ленных объектах, а с другой сторо-
ны, обеспечить стабильный поток 
дивидендов, необходимый «Русалу» 
для обслуживания долговой нагруз-
ки. «Интерросу» Владимира Потани-
на принадлежит 34,6% акций «Нор-
никеля», «Русалу», чьим основателем 
является Олег Дерипаска,— 27,8%, 
Crispian Романа Абрамовича и Алек-
сандра Абрамова — 4,7%.

Акционерное соглашение «Нор-
никеля», истекающее в 2023 году, 
предполагает расчет дивидендов 
от EBITDA. «Интеррос» теперь пред-
лагает платить дивиденды в размере 
50–70% от свободного денежного по-

тока (free cash flow, FCF), что снизит 
их абсолютный размер. «Интеррос» 
на случай отказа «Русала» одобрить 
смену дивидендной политики пре-
дупредил, что тогда «Норникель» сни-
зит дивиденды после 2023 года, учтя 
«переплату» в 2021–2022 годах.

Одновременно менеджмент «Нор-
никеля» 29 марта представил сове-
ту директоров инвестпрограмму 
до 2030 года. Первый этап предпо-
лагает вложения $27 млрд в период 
с 2021–2025 годов и $9 млрд в 2026–
2030 годах. За это время компания 
планирует добиться роста добычи 
руды в Норильском промышлен-
ном районе на 80% от показателя 
2017 года, до 30–32 млн тонн в год, 
увеличить производство металлов 
в никелевом эквиваленте на 30–40%, 
снизить выбросы диоксида серы 
в Норильском дивизионе в 20 раз, 
а на Кольской ГМК — в семь раз уже 
в 2021 году. Совет директоров лишь 
предложил акционерам продолжить 
консультации насчет дивидендных 
ориентиров.

По словам старшего вице-прези-
дента и финдиректора «Норнике-
ля» Сергея Малышева, конъюнкту-
ра на рынках металлов волатильна, 
в результате чего EBITDA компании 
в течение только текущего сырье-
вого цикла колебалась в пределах 
$4–8 млрд в год. «В наших оценках 
мы также принимаем во внимание 
интересы широкого круга стейкхол-
деров, и верим, что наше предложе-
ние позволит обеспечить сбаланси-
рованное распределение капитала 
с учетом интересов акционеров и по-
зиции государственных властей»,— 
заявил он. Замглавы «Русала» Мак-
сим Полетаев, входящий в совет 
директоров «Норникеля», заявил 

„Ъ“, что «все затронутые вопросы 
емкие, работа идет, как и говорили, 
в режиме рабочего диалога».

Разрешить, по крайней мере вре-
менно, вопрос о дивидендах мо-
гут договоренности по Быстринско-
му ГОКу, который является одним 
из самых перспективных проектов 
ГМК. «Русал» предлагал сохранить 
Быстринский в составе ГМК, однако 
в итоге поддержал spin off проекта 
в пользу основных акционеров «Нор-
никеля». После spin off «Русал» про-
даст полученные 14% проекта «Интер-
росу» за $570 млн.

Ирина Ализаровская из Райффай-
зенбанка говорит, что, продав пакет 
в Быстринском, «Русал» вкупе с диви-
дендами «Норникеля» по новой фор-
муле в среднем за 2021 год получит 
прежний уровень дивидендных вы-
плат. «Но это разовый эффект. С дру-
гой стороны, соглашение действует 
до декабря 2022 года, и „Норникель“ 
упоминал, что 2021 год — это по-
следний год выплаты дивидендов 
по акционерному соглашению»,— 
говорит аналитик. По ее расчетам, 
по новой формуле с учетом масштаб-
ной инвестпрограммы дивиденды 
«Норникеля» снизятся в 1,6–2 раза. 
Максим Худалов из АКРА согласен, 
что выделение Быстринского и пере-
дача бумаг акционерам может ком-
пенсировать часть недополученных 
дивидендов. «Переход на выплаты 
из FCF может снизить дивиденды 
„Норникеля“ ориентировочно в два 
раза по сравнению с действующей 
формулой»,— говорит эксперт. Тем 
не менее, добавляет он, размер ди-
видендов превысит более чем вдвое 
предложенный в 2020 году мини-
мальный лимит в $1 млрд.

Евгений Зайнуллин

Золотомедная середина
Акционеры «Норникеля» близки к компромиссу 
по дивидендам 2021 года

Идет живая дискуссия 
по поводу возможных 

преимуществ  
и негативных последствий

— Илья Шестаков,
глава Росрыболовства, о новых  

крабовых аукционах в интервью „Ъ“,  
декабрь 2020 года

Ц И Т А Т А

Дефицит вместе с ростом курса 
привел к удорожанию Volvo в сред-
нем на 5–7,5%, а Mitsubishi Pajero Sport 
этого года выпуска — на 0,8%. Mitsubi-
shi L200 прибавил к цене 4,4%. В Suzu-
ki говорят, что по некоторым моделям 
и комплектациям наблюдается пре-
вышение спроса над предложением. 
Рост цен на машины бренда за три 
месяца составил 2,5–3%. «Автоdom» 
также говорит о низкой доступности 
BMW. Дефицит ряда комплектаций 
видит и глава самарского автоцентра 
«Премьера» Владимир Сипко (дилер 
машин концерна Volkswagen). Он го-
ворит о росте цен на 5% в январе—
марте из-за изменений курса.

Ряд марок уже учли в ценах 
и предстоящий рост утильсбора 

на 25%, хотя документ еще прохо-
дит согласование в правительстве. 
По данным «Авилона», это частич-
но сделали как премиальный BMW 
(рост на 5%), так и Hyundai (3–5%). 
Источники „Ъ“ в автоконцернах го-
ворят, что в целом практически все 
бренды уже переложили эту нагруз-
ку в цены, поскольку Минпром-
торг сообщил о принятии решения 
по утильсбору еще в январе.

Как ожидается, рост цен про-
должится: по данным «Автоdom», 
среднее повышение на автомоби-
ли BMW апрельского производ-
ства составит 3,8%. Там отмечают, 
что последующие корректировки 
прайс-листов будут зависеть как 
от курсовых колебаний, так и от оче-
редного повышения ставки утиль-
сбора, «предпосылок для снижения 

цен нет». Глава ГК «Фаворит Моторс» 
Владимир Попов говорит, что пра-
ктически все бренды уже заяви-
ли о новом повышении с апреля, 
и к августу цены вырастут в сред-
нем на 15% к началу года. Денис Ми-
галь полагает, что в течение 2021 
года цены будут прибавлять, пока 
стоимость не увеличится на 20% 
по сравнению с 2020 годом.

Владимир Беспалов из «ВТБ Капи-
тала» среди факторов роста цен на-
зывает отложенный эффект обесце-
нения рубля, ускорение инфляции, 
повышение цен на металлы, про-
блемы с микроэлектроникой. По его 
ожиданиям, удорожание по итогам 
года может перевалить за 10%, прода-
жи вырастут на 2–5%.

Ольга Никитина;  
Андрей Сазонов, Самара

Подорожное движение
с1
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деловые новости

На DIY-рынке меняется расстановка сил. По дан-
ным Infoline, в этом году тройку лидеров может 
покинуть OBI, на чье место претендуют купив-
ший бизнес Castorama в РФ «Максидом» и актив-
но растущий интернет-магазин «Все Инструмен-
ты.ру». Под давлением онлайн-площадок про-
фильные сети станут активнее предлагать поку-
пателям услуги «под ключ», считают аналитики. 

Совокупная выручка десяти крупнейших игроков 
DIY-рынка в России в 2020 году выросла на 12,2%, тогда 
как общие продажи строительно-отделочных матери-
алов и товаров для дома остались на уровне 2019 года 
в 4,2 трлн руб. Об этом говорится в подготовленном In-
foline рейтинге DIY Retail Russia TOP. Первые три ме-
ста рейтинга не изменились. Выручка Leroy Merlin вы-
росла на 12%, до 351,2 млрд руб., СТД «Петрович» — на 
23%, до 73 млрд руб. Оборот OBI сократился на 0,5%, до 
38 млрд руб. В Leroy Merlin намерены сфокусировать-
ся на развитии омниканального формата, работе с про-
фессионалами и e-commerce. В СТД «Петрович» и OBI на 
вопросы не ответили.

Четвертое место занял интернет-магазин «Все Инстру-
менты.ру», чей оборот увеличился на 58%, до 36,5 млрд 
руб. Гендиректор компании Виктор Кузнецов объясня-
ет это расширением ассортимента и увеличением числа 
торговых точек. По данным Infoline, в интернет-магазине 
представлено более 700 тыс. наименований, а сеть вклю-
чает более 340 объектов. Гендиректор Infoline Иван Федя-
ков отмечает, что компания смогла воспользоваться им-
пульсным ростом спроса во время пандемии, тогда как 
интернет-магазины некоторых классических сетей, чьи 
точки закрывались, могли не справляться с нагрузкой.

В этом году Infoline прогнозирует новые изменения 
рейтинга. Так, сеть «Максидом» в октябре 2020 года за-
крыла сделку по покупке 18 магазинов сети Castorama 
в России, а месяц спустя открыла десятый гипермаркет, 
что позволит компании сместить OBI с третьего места. 
Исходя из показателей 2020 года, выручка «Максидома» 
после сделки может превысить 40 млрд руб. По словам 
господина Федякова, OBI сильнее пострадала из-за кри-
зиса в связи с нахождением части магазинов в составе 
торгцентров, где трафик так и не восстановился. Он ожи-
дает, что основным конкурентом «Максидома» за третье 
место будут «Все Инструменты.ру».

По прогнозам Ивана Федякова, в 2021 году в рейтин-
ге стоит ждать появления Ozon, Wildberries и, возмож-
но, «Яндекс.Маркета». Площадки уже активно включают 
в свой ассортимент товары для дома, дачи и сада, но пока 
их ассортимент слишком широкий для классического 

DIY, а базовых стройматериалов, напротив, не хватает, 
указывает он. Но, продолжает эксперт, для последних 
может стать оптимальной модель интернет-витрины, 
когда площадка не занимается закупкой, хранением 
и доставкой, а выполняет только функции посредника. 

Директор по развитию бизнеса Ozon Сергей Паньков 
говорит, что продажи категории DIY на площадке в 2020 
году выросли на 314% год к году, тогда как совокупный 
оборот Ozon — на 140%. На конец 2020 года там рабо-
тало более 6 тыс. продавцов товаров для строительст-
ва и ремонта, что в шесть раза больше, чем годом ранее. 
В Wildberries продажи товаров для дома и дачи в 2020 
году выросли на 219%, до 54,3 млрд руб. Там ожидают, 
что продавцы смогут значительно расширить ассорти-
мент категории после запуска схемы продаж со складов 
поставщиков.

Консультант JosDeVries The Retail Company Ирина Бо-
лотова не исключает, что в связи с активным ростом он-
лайн-продаж категории некоторые DIY-сети могут на-
чать оптимизировать площади больших магазинов, 
переводя часть помещений только под доставку. По 
мнению Ивана Федякова, в условиях растущей конку-
ренции с онлайн профильные DIY-сети могут активнее 
предлагать услуги «под ключ». Так, Leroy Merlin начала 
продавать оборудованные кухни, а «Петрович» запустил 
«биржу бригадиров» для ремонта, указывает он. По сло-
вам госпожи Болотовой, в этом году поддержать спрос на 
DIY-товары могут потребители, вложившиеся в покуп-
ку недвижимости в 2020 году и начинающие обустрой-
ство нового жилья. Падение продаж в категории она не 
исключает через два-три года.

Анатолий Костырев

Омниканальный синдром
Магазины стройматериалов подстраиваются под спрос

Переработчики зерна с Алтая, 
где производится 11% всей рос-
сийской муки, просят помо-
щи государства в выходе на 
новые рынки сбыта. Они хо-
тят на межправительствен-
ном уровне добиться сниже-
ния пошлин на провоз продук-
ции через Казахстан и Узбекис-
тан, который сейчас обходит-
ся в шесть раз дороже, чем для 
местных производителей. Это 
позволит открыть для отечест-
венной муки рынки Централь-
ной Азии. Но в Минсельхозе от-
мечают, что пока для властей 
приоритетом остаются обеспе-
ченность зерном на внутрен-
нем рынке и стабильные цены 
на продукты его переработки.

Союз зернопереработчиков Алтая 
(СЗА) через комиссию Госсовета по 
сельскому хозяйству попросил влас-
ти уравнять для российских произ-
водителей с резидентами Казахста-
на и Узбекистана стоимость транзита 
муки, крупы и комбикормов через 
территорию двух стран. Об этом го-
ворится в обращении президента 
союза Валерия Гачмана, направлен-
ном 29 марта. Сейчас для россий-
ских компаний провоз продукции 
обходится в три-шесть раз дороже, 
чем для местных производителей. 
В итоге рынки Центральной Азии 
остаются для РФ фактически закры-
тыми. По оценке господина Гачмана, 
российские производители вывозят 
150–200 тыс. тонн муки в год.

Казахстан за счет транзитной 
платы защищает собственные му-
комольные предприятия от кон-
куренции с российскими произ-
водителями, поясняет президент 
Российского союза мукомольных 
и крупяных предприятия Аркадий 
Гуревич. Страна вывозит в год до 
2 млн тонн муки, занимая второе ме-
сто по экспорту в мире после Турции 

(до 3,5 млн тонн), добавляет Валерий 
Гачман. По словам директора «Сов-
экона» Андрея Сизова, Казахстан не 
имеет выхода к Мировому океану, 
так что вынужден заниматься перера-
боткой и обеспечивать страны Цен-
тральной Азии. Гендиректор Инсти-
тута конъюнктуры аграрного рынка 

Дмитрий Рылько добавляет, что для 
производства муки в Казахстане ис-
пользуется в том числе российская 
пшеница: в последние годы страна 
из экспортера сырья превратилась 
в импортера с объемом ввоза в теку-
щем сезоне свыше 1,5 млн тонн. 

Валерий Гачман сомневается, 
что пошлины получится отменить 
на межправительственном уровне. 
По его мнению, в качестве альтерна-
тивы можно компенсировать рос-
сийским производителям разницу 
в затратах на транспортировку из 
расчета 1,5 тыс. руб. на тонну муки. 
Это позволит увеличить экспорт 
продукции до 10% от вывозимого 
объема пшеницы. По оценкам «Со-
вэкона», мировой рынок муки со-
ставляет 17 млн тонн, пшеницы — 

200 млн тонн. Экспорт пшеницы из 
России в текущем сезоне ожидается 
на уровне 39,1 млн тонн.

СЗА предложил также увеличить 
с 25% до 80% размер субсидии, пре-
доставляемой производителям при 
перевозке продукции сельского хо-
зяйства, а также распространить на 
нее нулевой тариф при транспорти-
ровке железнодорожным транспор-
том. Дмитрий Рылько объясняет, что 
на Алтае сложилась парадоксальная 
ситуация: с одной стороны, регион 
является лидером по производству 
муки, с другой — его продукция не-
конкурентоспособная в других субъ-
ектах РФ. Из региона вывозят в основ-
ном зерно, производство которого 
составляет около 4 млн тонн, говорит 
Дмитрий Рылько. В итоге, утвержда-
ет Валерий Гачман, 45% мощностей 
переработки Алтая простаивают.

Предлагаемые СЗА меры могут 
до определенной степени скоррек-
тировать структуру в пользу продук-
ции переработки, отмечает Дмитрий 
Рылько. Но Андрей Сизов напомина-
ет, что мукомолы и переработчики 
и так стали основными бенефици-
арами от ввода экспортной пошли-
ны на зерно. С 1 марта по 30 июня 
экспортеры оплачивают €50 за вы-
воз 1 тонны пшеницы, но в пределах 
квоты в объеме 17,5 млн тонн.

Дмитрий Рылько полагает, что 
повышение экспорта муки не со-
здаст дефицита на внутреннем рын-
ке, а его незначительные объемы не 
спровоцируют роста цен. Однако 
в Минсельхозе (там пока не получа-
ли предложения СЗА) в ответ на идеи 
зернопереработчиков подчеркива-
ют, что приоритетом властей остают-
ся обеспечение внутреннего рынка 
и сохранение стабильных цен на ба-
зовые продукты питания, к которым 
относятся и продукты переработки 
зерновых.

Алексей Полухин

Мукомолы  
разобьются в лепешку
Зернопереработчики Алтая  
просят помочь с экспортом в Центральную Азию

Кризисный 2020 год поменял 
расстановку сил среди крупней-
ших российских рекламодате-
лей: половину первой десятки 
в их рейтинге захватили техно-
логические и финансовые ком-
пании, потеснив  лидировавших 
ранее FMCG-гигантов.  Впервые 
в тройку лидеров вошел опе-
ратор связи Tele2, обогнав сок-
ративших рекламные бюдже-
ты конкурентов. Mail.ru Group 
и «Яндекс» уверенно давали ре-
кламу на ТВ, с которым сами со-
перничают за бюджеты брендов. 
А Сбербанк взлетел с седьмого 
места сразу на первое.

Отраслевое издание AdIndex под-
готовило для „Ъ“ 12-й по счету еже-
годный рейтинг крупнейших рекла-
модателей — по итогам 2020 года. 
Рекламные бюджеты компаний оце-
нивались на основе данных измери-
телей Mediascope, «Эспар-Аналитик» 
и Digital Budget в пяти основных ме-
диа: на ТВ, радио, в прессе, наружной 
рекламе и интернете. Топ-10 с 2008 
года радикально изменился — на 
смену FMCG-гигантам пришли тех-
нологические и финансовые компа-
нии, отмечает составитель рейтинга 
Ирина Пустовит.

Так, рейтинг впервые возглави-
ла компания из финансового секто-
ра — Сбербанк поднялся с седьмого 
места (см. таблицу); впервые в пер-
вую десятку рекламодателей попал 
Тинькофф-банк (входит в TCS Group). 
Интернет-холдинги «Яндекс» и Mail.
ru Group, которые конкурируют за 
рекламные бюджеты с телевещате-
лями, большую часть собственных 
бюджетов принесли именно на ТВ 
и таким образом оказались среди 
крупнейших покупателей рекламы.

AdIndex отражает реальную 
динамику рекламных расходов 
и позиции компаний по отноше-
нию к другим, отметил представи-
тель Reckitt Benckiser (выпускает 
товары для дома и личной гигие-
ны, например под марками Calgon, 
Clearasil, Dosia, Durex). Действи-
тельно, выход Tele2 в тройку лиде-
ров обусловлен не увеличением его 

затрат на маркетинг, а радикальным 
сокращением бюджетов конкурен-
тов «на фоне слабых финансовых 
результатов», говорят в пресс-служ-
бе оператора. Маркетинговый бюд-
жет самой Tele2 остался в 2020 году 
на прежнем уровне.

«МегаФон» в 2020 году снижал ре-
кламный бюджет в рамках повыше-
ния эффективности в период пан-
демии, подтверждает директор по 
бренду и маркетинговым комму-
никациям компании Юлия Конева. 
Так, по ее словам, падение трафи-
ка людей на улицах привело к зна-
чительному сокращению размеще-
ний в наружной рекламе. Но сейчас, 
уточнила госпожа Конева, реклам-
ная активность оператора «посте-
пенно восстанавливается».

«Яндекс» значительно увеличил 
бюджет на видеорекламу, которая 
«дает высокую отдачу для бизнеса», 
пояснили в его пресс-службе: «Тем-
пы роста видеорекламы в интернете 
в нашем медиабюджете существенно 
опережают рост инвестиций в рекла-
му на ТВ». В Сбербанке, «Вымпелко-
ме», МТС и Nestle не стали комменти-
ровать рейтинг, в Procter & Gamble, 
PepsiCo, TCS Group и Mail.Ru Group 
не ответили на запрос.

В 2020 году из-за пандемии рос-
сийский рекламный рынок сокра-

тился на 4%, сообщала ранее Ассоци-
ация коммуникационных агентств 
России. Сильнее всего упали сег-
менты транспортных услуг, массо-
вых мероприятий, парфюмерии 
и страхования, урезали бюджеты 
компании из сектора связи и туриз-
ма, говорит директор российского 
офиса ECI Media Management Дмит-
рий Кураев.

Однако, по данным AdIndex, не-
которые игроки воспользовались 
кризисом как возможностью укре-
пить положение на рынке. Nestle, 
Reckitt Benckiser, Procter & Gamble 
(Pampers, Gillette) и «Вымпелком» 
даже нарастили рекламную актив-
ность с началом пандемии, отмеча-
ет госпожа Пустовит.

С точки зрения качества и ко-
личества контактов с аудиторией 
это правильная стратегия, счита-
ет Дмитрий Кураев: «В период ка-
рантина значительно выросло теле-
смотрение, и освободилось место 
от тех рекламодателей, кто перенес 
бюджеты на осень или сократил ре-
кламную активность на ТВ». Факти-
чески оставшиеся в эфире бренды 
получили, по его мнению, значи-
тельное улучшение качества кон-
тактов при одновременном сниже-
нии их стоимости.

Анна Афанасьева

Реклама сменила профиль
Технологические компании и банки  
оказались крупнейшими рекламодателями

Устранение 
внешнеторговых барьеров  
и, конечно, продвижение 
на экспортных рынках — 

это наша цель
— Дмитрий Патрушев,

глава Минсельхоза РФ, в интервью „Ъ“  
в декабре 2019 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие рекламодатели в России
Место  
в 2020/2019  
годах

Рекламодатель Рекламный бюджет,  
млрд руб., без НДС

ТВ Интернет Суммарный
1/7 Сбербанк 3,48 2,87 6,63
2/1 МТС 2,96 2,62 6,10
3/5 Tele2 2,19 2,15 5,40
4/2 PepsiCo 3,70 1,56 5,36
5/5 Nestle 4,07 1,09 5,20
6/28 Mail.ru Group 2,99 1,10 4,52
7/10 Reckitt Benckiser 3,93 0,50 4,46
8/6 «Вымпелком» 1,96 1,99 4,32
9/20 TCS Group Holding 2,21 1,83 4,05
10/12 «Яндекс» 2,42 0,90 3,89
11/3 «МегаФон» 1,89 1,59 3,86
12/12 Procter & Gamble 3,02 0,62 3,65
13/9 «Отисифарм» 2,85 0,60 3,60
14/14 Volkswagen 1,70 1,26 3,42
15/30 X5 Retail Group 2,09 0,62 3,40
Источник: Adindex.
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Крупнейшие DIY-сети в России  
по объему выручки в 2020 году

Место Название Объем выручки,  
млрд руб.**

Прирост  
к 2019 году, %

1 Leroy Merlin 351,2 12

2 СТД «Петрович» 73,5 23

3 OBI 38 –5

4 «ВсеИнструменты.ру» 36,5 58

5 «Сатурн» 35,1 10

6 «Максидом»* 23,8 3

7 «Бауцентр» 23,6 –1

8 «Строительный двор» 22,7 15

9 «Мегастрой» 13,6 6

10 «Аксон» 11,7 2

*Без учета сделки с Castorama.  **Без НДС.
Источник: InfoLine DIY Retail Russia Top по итогам 2020 года.
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В Новосибирске стартовал 
VIII Транссибирский арт-фести-
валь, возглавляемый скрипачом 
Вадимом Репиным. Одно из его 
главных событий состоялось в 
первый же день — российская пре-
мьера двойного концерта «Shadow 
Walker», написанного крупнейшим 
британским композитором Мар-
ком-Энтони Тёрнеджем по заказу 
фестиваля. На открытии побывал 
Илья Овчинников.

 Год назад все, что происходило 
с Транссибирским арт-фестивалем, 
поражало воображение: когда по-
чти везде в мире прекратились спек-
такли и концерты, форум все-таки 
успел открыться — и был «поставлен 
на паузу» неделю спустя. За те дни со-
стоялся лишь один вечер с публикой 
и еще четыре — без нее, в том числе 
последний во всей России симфони-
ческий концерт перед долгим зати-
шьем. Значительная часть событий, 
задержавшись на полгода, прошла 
осенью, в том числе мировая премь-
ера новой версии сочинения «La Sin-
done» («Плащаница») Арво Пярта для 
скрипки с оркестром. Так даже са-
мый непредсказуемый сезон «Транс-
сиба» не обошелся без премьеры, 
продолжив традицию: с первого фе-
стиваля здесь почти каждый год ис-
полняется новое произведение для 
скрипки с оркестром, написанное 
для Вадима Репина.

Но «Shadow Walker» Тёрнеджа сто-
ит особняком даже в череде премьер, 
среди которых скрипичные концер-
ты Беньямина Юсупова, Леры Ауэр-
бах, Софии Губайдулиной, Алексан-
дра Раскатова плюс названная пьеса 
Пярта: все они созданы композитора-
ми из бывшего СССР, хотя и всемирно 
известными. Фактически Тёрнедж — 
первый автор крупного сочинения, 
написанного по заказу «Транссиба», 
полностью принадлежащий запад-
ноевропейской музыкальной жизни 
и не говорящий по-русски. Его кон-
церт для двух скрипок с оркестром, 
предназначенный для Вадима Репи-
на и Дэниела Хоупа, стал результатом 
совместного заказа Транссибирско-
го арт-фестиваля, Стамбульского фи-
лармонического оркестра «Борусан» 

и Эссенского филармонического ор-
кестра. Первые исполнения с участи-
ем Репина и Хоупа состоялись в Стам-
буле, Эссене, Любляне, Вене, Цюрихе 
еще в 2017 году, но российская пре-
мьера прошла только теперь; партию 
второй скрипки сыграла Александра 
Конунова, лауреат XV Международ-
ного конкурса имени Чайковского 
и многих других.

Имя Тёрнеджа оказалось явно не-
знакомым для публики Новосибирс-
ка, хотя в столицах у нас едва ли зна-

ют его лучше. Одним из первых, кто 
познакомил с ним российских слу-
шателей, был Владимир Юровский, 
в 2005 году в Москве дважды испол-
нивший его сочинение «Evening 
Songs». В тот год Тёрнедж на пять лет 
занял позицию «композитора в ре-
зиденции» при Лондонском филар-
моническом оркестре, который тог-
да собирался возглавить Юровский. 
Так мы узнали об этом авторе, в чьих 
сочинениях почти всегда есть эле-
менты джаза — не зря среди их ис-
полнителей не только звезды акаде-
мической музыки, но и знаменитый 
джазовый гитарист Джон Скофилд. 
Юровский, игравший немало опусов 
Тёрнеджа в те годы, называл иные из 
них «достаточно предсказуемыми», 
добавляя: «Мне хотелось бы, чтобы 
Тёрнедж совершил некое путешест-

вие внутрь себя и, подобно некото-
рым мастерам ХХ столетия, сочинил 
бы как композитор себя заново».

«Shadow Walker» как будто отвеча-
ет на это пожелание: Тёрнеджа-пост-
модерниста с его неизменными иро-

нией, тягой к коллажу и массовой 
культуре здесь не узнать. Это доста-
точно сумрачное сочинение, и даже 
включение в состав оркестра турец-
ких ударных не делает его настро-

ение менее серьезным. Концерт 
посвящен художнику Марку Уоллин-
геру, в одной из видеоработ которо-
го запечатлена гуляющая по городу 
тень; как подчеркивает композитор, 
образ тени здесь понимается широ-

ко — ни один солист не является те-
нью другого. И если в изданной на 
CD записи Репина и Хоупа партии 
двух скрипок часто на слух неотде-
лимы, то исполнение Репина и Кону-

новой предстало диалогом, живым 
и естественным вплоть до ощуще-
ния полной спонтанности.

В концерте продолжительностью 
чуть больше двадцати минут четы-
ре части; в первой автор как будто 
берет разгон, обустраивает террито-
рию. Но уже во второй, которую на-
чинает тихий перезвон колоколов, 
скрипка Репина сыграла такую про-
нзительную мелодию, вскоре прер-
ванную оркестром, что в подлинно-
сти драмы сомнений не осталось, 
хотя тень джаза к концу части все 
же промелькнула. От быстрой тре-
тьей, где две скрипки обменивались 
репликами при деликатной под-
держке духовых и ударных, захва-
тывало дух, а четвертая началась ли-
рикой, продолжилась нешуточным 
пафосом и все же вернулась к мелан-
холии. Под руководством дирижера 
Андриса Поги Новосибирский ака-
демический филармонический ор-
кестр проник в стилистику Тёрнед-
жа почти идеально. Публике для 
первого знакомства с композито-
ром, возможно, лучше подошли бы 
сочинения с элементами джаза, но 
три скрипичных дуэта Шостакови-
ча на бис подняли настроение и тем, 
кого смутила новая музыка.

Зато джазу полностью посвящал-
ся второй вечер фестиваля, где ца-
рили Игорь Бутман и его ансамбль. 
Джаз на «Транссибе» звучал не впер-
вые — три года назад здесь блиста-
тельно выступил Томас Квастхофф 
со своим джазовым трио. Правда, 
из-за трагедии в Кемерово их тогдаш-
няя программа сократилась до четы-
рех номеров в сборном концерте, но 
в истории фестиваля они остались 
яркой, хотя и печальной страни-
цей. Теперь же не менее яркие стра-
ницы своего репертуара представил 
Квинтет Игоря Бутмана, в выступле-
нии которого нашлось место и слож-
ным десятиминутным композици-
ям, и стандартам (среди них «Nature 
Boy» с великолепными вокальным 
и фортепианным соло Олега Акку-
ратова), и темам из «Бременских му-
зыкантов», и многому другому. Вечер 
удачно вписался в афишу фестиваля, 
основная программа которого про-
длится до конца апреля; на закры-
тии Валерий Гергиев собирается 
стать за пульт сводного оркестра Ма-
риинского театра и Новосибирской 
филармонии.

ФЕСТИВАЛЬ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Джаз вышел из тени
Открылся Транссибирский фестиваль Вадима Репина

Открытие фестиваля обер-
нулось живым скрипичным 
диалогом Александры  
Конуновой (в центре)  
и Вадима Репина (слева)   
ФОТО АЛЕКСАНДРА ИВАНОВА/

ПРЕСС-СЛУЖБА ТРАНССИБИРСКОГО 
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30 марта в Мариинском театре 
дают «Электру» Рихарда Штрау-
са. В спектакле под управлением 
Валерия Гергиева заняты Елена 
Стихина и Евгений Никитин, а за-
главную партию исполнит Еле-
на Панкратова — одна из лучших 
Электр современного оперного 
мира. Накануне приезда в Петер-
бург она побеседовала с Кирой 
Немировской.

— Как вы провели год с начала 
пандемии?
— Как и многие коллеги. Это год 
больших творческих потерь. Я долж-
на была петь в «Электре» в постанов-
ке Дмитрия Чернякова в Гамбур-
ге — на этот спектакль собиралась 
приехать вся музыкальная Европа. 
Премьеру перенесли, сейчас она на-
мечена на осень 2021 года, и я, увы, 
не смогу в ней участвовать из-за кон-
тракта с Парижской оперой: там 
я должна в это время петь восемь 
спектаклей «Турандот» в постановке 
Боба Уилсона.

Другие потери — Ортруда в Бай-
рейте, Сантуцца в Чикаго, Брунгиль-
да в «Зигфриде» с Владимиром Юров-
ским в Лондоне, «Женщина без тени» 
в Берлине, Ариадна в Гамбурге. Са-
мое же главное — я год работала над 
новой для себя партией, Изольдой 
для Оперы Валенсии. Год неустанной 
работы — моей, концертмейстеров, 
коучей. За неделю до начала репети-
ций, в январе, в театре вспыхнула 
эпидемия, и все отменилось.
— Получается, что единственным 
островом стабильности в это вре-
мя оставалась ваша преподава-
тельская работа в университете 
Граца. Расскажите, пожалуйста, 
о преподавании вокала онлайн. 
Что можно сделать? Чего сделать 
нельзя?
— Ну посудите сами: по интернету 
можно учить истории музыки, гар-
монии, даже сольфеджио, а вока-
лу — нельзя. Как только доходит до 
второй октавы, звук в динамиках за-
шкаливает, голоса не звучат. Тем бо-
лее что у студентов часто нет ни нор-
мальных микрофонов, ни хорошего 
соединения с интернетом. Какое уж 
тут пение. Но в обучении через ин-

тернет было хорошее зерно: я луч-
ше познакомилась со своим классом 
в человеческом смысле, появилось 
время для ответов на вопросы о ка-
рьере, взаимоотношениях с коллега-
ми и агентами.

И главное — мы занимались тек-
стами опер, либретто, историей 
произведений. Целый семестр я со 
своим классом разбирала «Кольцо 

нибелунга» — все лейтмотивы, по-
вороты сюжета, все родословные, 
кто кому сват и брат. Анализирова-
ли каждое слово: ведь вагнеровский 
текст сложен даже для немцев! Опять 
же надо знать, в какой момент жиз-
ни какую партию петь.

И еще один мой педагогический 
проект: вебинары по двум моим по-
становкам, которые стали доступны 
по трансляциям в интернете, «Жен-
щине без тени» из Мюнхена и по 
«Лоэнгрину» из Брюсселя. Я пригла-
сила своих коллег, участников этих 

постановок, Оксану Лынив, которая 
была ассистентом Кирилла Петрен-
ко, а потом главным дирижером те-
атра в Граце, и баритона, певшего 
Тельрамунда, Эндрю Фостер-Уиль-
ямса. Потому что даже во время ка-
рантина мне важно дать студентам 
почувствовать, что настоящая инте-
ресная профессиональная жизнь — 
есть, она рядом, стоит только руку 

протянуть. Люди, работающие на 
лучших сценах Европы,— вот они, 
перед нами на экране, и им можно 
задать любой вопрос.
— В России вы прославились как 
первая отечественная вокалистка, 
приглашенная в Байрейт. Вы пре-
жде всего вагнеровская певица?
— Нет, я в том числе и вагнеровская 
певица. Не люблю, когда меня назы-
вают «вагнеровским сопрано»: я со-
прано синтетическое, пою и Пуччи-
ни, и Верди, и Масканьи, и Штрауса, 
и Шостаковича. Когда люди называ-

ют какую-то вокальную специализа-
цию, они хотят тебя определить в не-
кий ящичек, допустим, с надписью 
«Вагнер», что мне в принципе чуждо. 
Кстати, в России этого нет. В Мари-
инском театре певцу в хорошей во-
кальной форме готовы дать любой 
репертуар — и итальянский, и не-
мецкий,— поэтому я с ним охотно 
сотрудничаю.
— Электра — одна из ваших ко-
ронных партий. Как она вошла 
в вашу жизнь? Какие постановки 
запомнились?
— Я дебютировала в «Электре» в 2014 
году в Бари, в Италии. Потом были 
Дрезден, Мюнхен, Лион: наверное, 
именно лионская постановка — са-
мая для меня дорогая. Это было вос-
становление дрезденского спекта-
кля Рут Бергхаус. Что интересно, 
с тем же дирижером, что и в Дрезде-

не тридцатью годами раньше, Хар-
тмутом Хенхеном. Он один из самых 
моих любимых дирижеров, эксперт 
и по Штраусу, и по Вагнеру. Мой «Пар-
сифаль» в Байрейте тоже первые два 
года шел под его управлением.
— В музыке «Электры» ощущает-
ся сильнейшее лирическое нача-
ло, хотя в тексте все про кровавую 
месть. Как вы это объясняете?
— Я думаю, что Штраус очень любил 
свою героиню. Вы помните, в одной 
из сцен она говорит: «Мне кажется, 
я была красивой. Ставила свечу у зер-
кала и смотрела, как струятся мои во-
лосы». И весь ее рассказ — тоска о не-
состоявшейся жизни, в которой не 
было бы той чудовищной психоло-
гической травмы, что она пережила 
в детстве — случайно открыв не ту 
дверь и увидев, как мать с любовни-
ком убивают топором ее отца. Так вот, 

почему в партии Электры есть лири-
ка? Я вижу в этом стремление Штра-
уса сказать: никто не рождается жес-
токим, мстительным, такими людей 
делают обстоятельства. Это справед-
ливо для многих героинь. Например, 
Абигайль в «Набукко» — Верди пока-
зывает, какой это глубокий и нежный 
человек, ожесточенный положением 
нелюбимой дочери. Или Турандот — 
женщина, которая пытается выжить 
в чисто мужском мире, не поддать-
ся его давлению. Загадки — ее един-
ственная защита. Я всегда выступаю 
адвокатом своих героинь. У Электры 
есть ариозо в сцене узнавания Орес-
та — я его называю «немецкая Casta 
Diva»: ну не мог Штраус дать такую 
музыку плохому человеку!

полная версия 
kommersant.ru/13087

ГАСТРОЛИ ОПЕРА

«Я всегда выступаю адвокатом своих героинь»
Елена Панкратова об «Электре» Рихарда Штрауса, пандемии и интернет-учебе

Если в изданной на CD записи Репина 
и Хоупа партии двух скрипок часто 
на слух неотделимы, то исполнение  
Репина и Конуновой предстало  
диалогом, живым и естественным

По интернету можно учить истории  
музыки, гармонии, даже сольфеджио,  
а вокалу — нельзя. Как только доходит 
до второй октавы, звук в динамиках  
зашкаливает, голоса не звучат
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Второй раунд Кубка Гагарина завершил-
ся седьмым матчем серии, в которой 
ярославский «Локомотив» оказал упор-
нейшее сопротивление победителю ре-
гулярного чемпионата ЦСКА, но все-таки 
не устоял, уступив на выезде — 0:2.

то была первая серия нынеш-
него Кубка Гагарина, растянувшаяся на мак-
симальную дистанцию, и на волоске в ней 
повис его действующий обладатель и глав-
ный фаворит. «Локомотив», о чьих стилисти-
ческих особенностях неплохо рассказывает, 
например, такой факт — притом что он не-
мало забивает, никто из ярославских хокке-
истов по итогам «регулярки» не попал хотя 
бы в топ-30 бомбардирской гонки, оказал-
ся жутко хорошо готов к противостоянию 
с ЦСКА и своей коллективной, дисциплини-
рованной игрой замучил армейцев. А перед 
седьмым матчем уже было непонятно, кто 
тут котируется выше. Но именно этот матч 
выпукло высветил класс ЦСКА.

Перед ним с армейцами случилось не-
счастье — на раскатке травму получил за-
щитник Артем Блажиевский, который по-
явился на льду только во втором периоде. 
Подменял его, чтобы не сбивать ритм, фор-
вард Александр Попов, но то, что армейцам 
пришлось срочно латать дыру в обороне, 

совершенно не чувствовалось. Такие мат-
чи, матчи, от которых зависит все, требуют 
исключительной надежности — и ее в ар-
мейском хоккее было в избытке.

В стартовом периоде «Локомотив» вроде 
бы многое делал правильно, но голкипер 
ЦСКА Ларс Юханссон стоял в воротах пра-
ктически без работы: все опасное подчища-
лось, перехватывалось. А армейцы шансы 
получали и распоряжались ими предельно 
эффективно.

Они открыли счет благодаря преступной 
в седьмых матчах мелкой фальши. Теему Пулк-
кинен заработал совершенно необязатель-
ное удаление, а армейцы показали, как надо 
прессовать в большинстве соперника в его 
зоне. «Локомотив» «садился» все глубже и глуб-
же, пока не предоставил защитнику Мэту Ро-
бинсону ползоны свободного пространства 
и уйму времени, чтобы прицелиться и на не-
удобной для вратаря Эдди Паскуале высоте — 
над щитком — отправить шайбу в угол.

А затем «взорвалось» самое острое армей-
ское звено, хоккеисты которого в нынешнем 
сезоне научились, кажется, видеть друг дру-
га затылком. Прекрасен был и пас Константи-
на Окулова — от борта, с разворота, и рывок 
на него Максима Шалунова, опередившего 
Дениса Баранцева. А 2:0 в таких матчах — за-
пас серьезный. Запас, который может и унич-
тожить остатки уверенности в себе. Понимая 
это, тренер ярославцев Андрей Скабелка по-
просил тайм-аут.

А во втором периоде ЦСКА продолжал 
демонстрацию подходящего для седьмых 

матчей настроя. «Локомотив» по-прежнему 
все время находился в жестких тисках все 
контролирующего соперника и по-прежне-
му страдал, пытаясь придумать, как из них 
выбраться. Скабелка тасовал сочетания, но 
ничего не помогало. Не помогло даже ар-
мейское удаление: хозяева свои две минуты 
в меньшинстве отработали убедительно, без 
признаков паники.

И в этом периоде они на самом деле были 
намного ближе к успеху. Но не сложилось: 
Паскуале справился с двумя подряд убойны-
ми бросками, которыми армейцы вполне 
могли интригу добить.

В заключительном периоде «Локомотив» 
попытался еще чуточку добавить. И вроде 
бы даже добавил. Но с таким ЦСКА это прин-
ципиально ничего не могло изменить. За-
пас армейцы хранили бережно, закрытым 
на сто замков. А второе армейское удаление 
чуть не вышло боком ярославцам, проспав-
шим вылет со скамейки Шалунова: нападаю-
щий влепил бросок в стойку.

За три с лишним минуты до сирены Ска-
белка убрал на скамейку Паскуале ради ше-
стого полевого игрока — положение наста-
ивало на крайних мерах, на крайнем риске. 
У «Локомотива», наконец, появились не 
условные, а реальные моменты. Но со спасе-
нием срастись, конечно, уже не могло. ЦСКА 
вышел в финал Западной конференции, 
в котором сразится, как это бывает слишком 
часто, в крутейшем среди блокбастеров оте-
чественного хоккея с петербургским СКА.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

Армейцев оправдала надежность
ЦСКА вышел в полуфинал play-off,  
убедительно выиграв седьмой матч серии у «Локомотива»

Блестящая игра в защите и эффективность в реализации моментов позволили 
ЦСКА (в красной форме — Максим Шалунов) выиграть решающий матч серии 
против «Локомотива»  ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА

Э

Следственное управление СКР 
по Тамбовской области изъя-
ло финансовую документацию 
футбольного клуба «Тамбов». 
Это сделано в рамках рассле-
дования дела о невыплате со-
трудникам клуба зарплаты при-
мерно на 150 млн руб. Факт 
изъятия подтвердила генераль-
ный директор «Тамбова» Ольга 
Коновалова, которая проходит 
по делу в качестве подозревае-
мой. Отметим, что «Тамбов» на 
протяжении всего сезона сотря-
сают скандалы.

утбольный клуб «Тамбов» 
вновь оказался в центре скандала. 
В понедельник стало известно, что 
сотрудники следственного управ-
ления СКР изъяли финансовую до-
кументацию в офисе команды. Как 
пояснили в СКР «РИА Новости», до-
кументы понадобились для прове-
дения бухгалтерской экспертизы 
в рамках расследования уголовно-
го дела о невыплате зарплаты со-
трудникам клуба. В материалах дела 
фигурирует сумма задолженности 

почти в 150 млн руб. «Дело возбу-
ждено по факту невыплаты заработ-
ной платы в отношении генераль-
ного директора футбольного клуба. 
В рамках расследования на прош-
лой неделе следователь изымал не-
которые финансовые документы, 
необходимые для производства бух-
галтерской экспертизы»,— рассказа-
ла старший помощник руководите-
ля следственного управления СКР 
по Тамбовской области Елена Кярс-
на. Генеральный директор «Тамбова» 
Ольга Коновалова, в свою очередь, 
отметила, что «ничего страшного не 
произошло», и назвала случившееся 
лишь «стандартной процедурой».

В действительности объем за-
долженности «Тамбова» значитель-
но выше. Означенные 150 млн руб. 
накопились только в период с июня 
по ноябрь 2020 года и только по зар-
плате. Но с тех пор финансовое поло-
жение «Тамбова» неуклонно ухудша-
лось. В итоге размер кредиторской 
задолженности клуба приблизил-
ся к 500 млн руб. На данный момент 
в производстве Арбитражного суда 
Тамбовской области находится иск 
о банкротстве, поданный самим ФК 
«Тамбов». Следующее заседание на-

мечено на 14 апреля. Отметим, что 
первоначально в иске были заявле-
ны требования на 322 млн руб. Но 
к нему присоединяются и другие 
организации, что уже увеличило 
размеры иска почти на 30 млн руб. 
И это, вероятно, не предел.

Несильно облегчила положение 
клуба и помощь, которую он полу-
чил от Российской премьер-лиги 
(РПЛ). В феврале, когда «Тамбов» был 
на грани снятия с чемпионата (в нем 
он занимает последнее место), пре-
зидент РПЛ Сергей Прядкин отме-
чал, что общий объем поддержки, 
которую может получить «Тамбов» на 
то, чтобы все-таки доиграть первен-
ство, составляет около 120 млн руб. 
Из них около 51 млн руб. от спон-
соров, остальное — от лиги. Кроме 
того, власти региона, ранее отказы-
вавшиеся финансировать команду, 
выражали готовность все-таки выде-
лить ей более 200 млн руб. На деле, 
как заявила Ольга Коновалова из-
данию Sport24, «Тамбов» получил 
только 34 млн руб. от РПЛ. Власти ре-
гиона, по неофициальной информа-
ции, от выделения финансирования 
намерены воздержаться.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Что с них изъять
Следователи провели выемку финансовой документации 
в офисе ФК «Тамбов»

Одна из главных новостей в НХЛ в конце марта — 
Александр Овечкин все-таки включился в гонку 
за привычным призом лучшего снайпера сезона. 
Лидер «Вашингтон Кэпиталс», который на старте 
регулярного чемпионата пропустил несколько мат-
чей, а в тех, что не пропустил, показывал скромную 
для себя результативность, весной вдруг резко 
прибавил, выйдя на привычный график, в то вре-
мя как лидер снайперской гонки Остон Мэттьюз 
из «Торонто Мейпл Лифс», наоборот, сдал. Теперь 
его отрыв от выдающегося российского форварда 
составляет всего четыре шайбы.

дним из матчей, завершивших очередной уикенд 
регулярного чемпионата НХЛ, была веселая встреча, 
в которой «Вашингтон Кэпиталс» обыграл дома — 5:4 — 
«Нью-Йорк Рейнджерс». А обсуждая ее, обозреватели NBC, 
конечно, много говорили персонально про главную ва-
шингтонскую звезду — Александра Овечкина, и шутили, 
что сейчас он настолько «горяч», что, чтобы забить, ему 
даже не надо бросать по воротам. Овечкин, действитель-
но, отличился во втором периоде, строго говоря, не бро-
ском, а каким-то набросом от борта, нашедшим нужный 
рикошет от чужого игрока. Так российский форвард в спи-
ске лучших снайперов всех времен стал еще чуть ближе 
к топ-пятерке. Этот гол был для него 724-м в карьере в ре-
гулярных чемпионатах, до пятерку замыкающего Марсе-
ля Дионна — уже лишь семь.

Но вообще-то в шутке про «горячее» состояние Алек-
сандра Овечкина имелась колоссальная доля правды. 
И это, безусловно, любопытная тема, если принимать 
во внимание контекст.

Еще совсем недавно Овечкин ведь входил в список 
тех игроков, которые явно «недобирают». Старт укоро-
ченного пандемией коронавируса сезона вышел для 
него, нет, даже не просто неудачным, а, если брать персо-
нальные мерки выдающегося форварда, жутко неудач-
ным. Зимой Овечкин крайне редко давал поводы вспо-
минать о своем мастерстве, мощи и точности броска, 

зато нарвался на громкое четырехматчевое отстранение 
из-за несоблюдения антикоронавирусного протокола.

Ситуация на начало марта вроде бы требовала 
констатировать: охотник за своим привычным при-
зом Maurice Richard Trophy, который он брал рекорд-
ное — девять — количество раз, из Александра Овеч-
кина в нынешнем первенстве никакой. Его отставание 
от здорово разогнавшегося Остона Мэттьюза из «Торон-
то Мейпл Лифс» зашкалило за десять голов. Тут хотя бы 
в десятку попасть…

И вот как изменился расклад. Ближе к середине мар-
та Александр Овечкин вдруг вернул все свои козыри — 
меткий бросок, умение оказываться в нужном месте 
в нужный момент, да даже ту же удачливость, и вместе 

с ними вернул шикарную результативность. Та немнож-
ко шальная шайба в ворота «Рейнджерс» была для него 
десятой в девяти матчах (из них он лишь в одном ушел 
с площадки, не отметившись голом). За предшествовав-
шие «взрыву» пару месяцев чемпионата Овечкин забро-
сил на две меньше, чем за эти две с половиной недели. 
И он уже безусловный претендент на Maurice Richard, 
а вернее, кто-то вроде «теневого фаворита».

Итак, в активе Александра Овечкина 18 голов. Это 
пятый показатель (столько же, правда, еще у Алекса Де-
бринкэта из «Чикаго Блэкхокс», Макса Пачиоретти из 
«Вегас Голден Найтс» и Тайлера Тоффоли из «Монреаль 
Канадиенс»). Опережают Овечкина вместе с Остоном 
Мэттьюзом два партнера по «Эдмонтон Ойлерс» — Кон-

нор Макдэвид и Леон Драйзайтль, а также Микко Ран-
танен из «Колорадо Эвеланш». У Рантанена с Драйзайт-
лем всего-то на один гол больше, а Макдэвида — на три, 
у Мэттьюза — на четыре.

Однако про Остона Мэттьюза надо знать важный ню-
анс. Его график — полная противоположность графику 
Александра Овечкина. Быстро раскачавшись в январе, 
Мэттьюз как раз в марте основательно скис. В минув-
шие выходные он забил «Эдмонтону», но до этого мат-
ча в пяти подряд не мог отправить шайбу в сетку. И такая 
же по продолжительности серия у форварда «Торонто» 
была на стыке зимы и весны. Повторив их, Мэттьюз на-
верняка позволит сожрать себя Овечкину с потрохами.

Алексей Доспехов

НХЛ

Александр Овечкин повысил забиваемость
Он снова гонится за призом лучшего снайпера

Лучшие снайперы в истории НХЛ
 И Г Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 1487 894 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 1767 801 0,453

3. Яромир Ягр (Чехия) 1733 766 0,442

4. Бретт Халл (США) 1269 741 0,584

5. Марсель Дионн (Канада) 1348 731 0,542

6. Александр Овечкин (Россия) 1182 724 0,612

7. Фил Эспозито (Канада) 1282 717 0,559

8. Майк Гартнер (Канада) 1432 708 0,494

9. Марк Мессье (Канада) 1756 694 0,395

10. Стив Айзерман (Канада) 1514 692 0,457

Лучшие снайперы  
регулярного чемпионата
 И Г
1. Остон Мэттьюз («Торонто») 31 22

2. Коннор Макдэвид («Эдмонтон») 35 21

3. Микко Рантанен («Колумбус») 33 19

4. Леон Драйзайтль («Эдмонтон») 35 19

5. Александр Овечкин («Вашингтон») 30 18

6. Макс Пачиоретти («Вегас») 30 18

7. Алекс Дебринкэт («Чикаго») 32 18

8. Тайлер Тоффоли («Монреаль») 30 18
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